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José María Morelos y Pavón (1765-1815)

Sacerdote, político y militar, caudillo de la independencia de
México. Asumió el liderazgo del movimiento independentista tras

la muerte del cura Miguel Hidalgo y Costilla en 1811 (a cuya
causa se había unido en 1810) y obtuvo importantes victorias
militares. Con buena parte del sur del país bajo su control,

Morelos trató de darle forma política a sus ideales de justicia e
igualdad a través del Congreso de Chilpancingo (1813), que

formuló la declaración de independencia, otorgó a Morelos un
amplio poder y puso las bases para una Constitución que sería
aprobada en Apatzingán en 1814, cuyo propósito fue crear un

gobierno independiente y gobernado en beneficio del nuevo país y
de los mexicanos. La Constitución de 1814 se  basó en el

documento redactado por Morelos llamado Los Sentimientos
de la Nación, en el que declaraba la independencia de la América

Mexicana y establecía un gobierno popular representativo con
división de poderes, prohibía la esclavitud y la división de la
población en castas. La Constitución decretaba a la religión

católica como única a profesar por los mexicanos y hacía énfasis
en la igualdad que todos los mexicanos tenían ante la ley.

La nefasta partidocracia mexicana
José Guadalupe Robledo Guerrero.

Para millones de mexicanos no hay duda que la partidocracia en México
es nefasta para nuestro país y principalmente para las mayorías del pueblo
mexicano. Según el ensayista y político español Gonzalo Fernández de la
Mora “La partidocracia es aquella forma de Estado en que las oligarquías
partidistas asumen la soberanía efectiva”, y eso es lo que sucede en México
actualmente, con el agregado de que estas oligarquías partidistas son corruptas,
vendepatrias, ignorantes, simuladoras y demagogicas.

En nuestro país, es la partidocracia el origen de los circos electoreros
y de la división del pueblo mexicano, todo en aras de mantener sus privilegios,
negocios y sus parcelas de poder. Es la causante de la deplorable situación
en que se encuentra nuestro país. A una nación rica como siempre lo ha sido
México, con enormes recursos naturales, la partidocracia lo convirtió en un
país de pobres y unos cuantos multimillonarios, brutalmente endeudado, asiento
de maquiladoras “golondrinas”, de mano de obra barata que carece de
servicios de salud, medicamentos, pensiones y con una pésima educación.
En otras palabras: gracias a la partidocracia somos un país sin futuro.

Estás oligarquías partidistas se mantienen en el poder por sus programas

clientelares que proveen de dádivas a los pobres con dinero del erario. Para
la partidocracia la pobreza de la mayoría de los mexicanos los beneficia, de
ahí que no tengan un verdadero interés en combatirla. Entre más pobreza,
más clientela electorera. Por esa razón, en los procesos electoreros, las
promesas de los candidatos de todos los partidos son programas de dádivas.

Pero ni con dádivas ni con los enormes recursos que se destinan a las
prerrogativas de los partidos y al gasto de los procesos electoreros, la
partidocracia ha logrado hacer que voten todos los mexicanos. La participación
electoral apenas rebasa el 50 por ciento del padrón de votantes, alrededor del
40 por ciento de los mexicanos no acude a las urnas. Son los abstencionistas.

Hoy esa partidocracia que siempre negocia en lo oscurito para
conservar su privilegiada posición, ha dividido peligrosamente a los mexicanos,
como si fuera un proceso revolucionario, pero sin ideología ni programa,
simplemente han estimulado los resentimientos sociales, mientras negocian
con el nuevo tlatoani, que es parte de lo mismo. Los que ahora gobiernan son
de la partidocracia, ejemplos sobran pero sólo mencionaremos algunos: Amlo,
Manuel Bartlett, Porfirio Muñozledo, Ricardo Monreal, etc., etc...
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La Red Eslabones para los Derechos
Humanos posee un acervo amplio vinculado
al tema de las personas desaparecidas. En
dicho sitio ha sido posible consultar un
documento emitido por el Comité Contra la
Desaparición Forzada, vinculado a la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU), al cual
denomina Principios Rectores para la Búsqueda
de Personas Desaparecidas.

Estos principios rectores buscan
consolidar las buenas prácticas para la
búsqueda efectiva de las personas
desaparecidas, derivadas de la obligación de
los Estados de buscarlas.

Naciones Unidas,
horizonte distante

      José C. Serrano Cuevas.

El texto establece que “las autoridades tienen el deber de velar por que las víctimas, incluidos los
familiares, no sean objeto de estigmatización y otros malos tratos morales o difamaciones que lesionen
su dignidad, reputación o buen nombre como personas, así como los de su ser querido desaparecido”.

Contrario sensu, en las dependencias gubernamentales que debieran procurar y administar justicia,
los empleados adscritos a ellas, sueltan a bocajarro presunciones irresponsables e insostenibles que
vulneran el ánimo de quienes inermes buscan su apoyo. Es común escuchar expresiones como ésta: Su
familiar andaba en algo muy chueco, por eso lo desaparecieron. Juzgan a priori.

La política pública sobre la búsqueda debe ser integral, clara, transparente, visible y coherente.
Debe promover la cooperación y colaboración de todas las instancias del Estado. Debe materializarse
en medidas legislativas, administrativas y presupuestales adecuadas, así como en políticas educativas.

Lo que priva en la Fiscalía General de la República (FGR), las fiscalías especiales y locales, así
como en la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas (CNBP) y las escasas comisiones locales, es
la ausencia palpable de estas dos condiciones básicas para unir esfuerzos y lograr resultados. Aún
prevalece la vieja práctica de rezar cada quien para su santo. Así, lo único que consiguen es aplazar las
expectativas de los dolientes.

El texto en comento señala: “Las víctimas deben ser informadas y consultadas antes de que las
autoridades pasen la información a los medios”.

A los señores “funcionarios” se les queman las habas por aparecer en los periódicos, las entrevistas
de radio y salir a cuadro en televisión. Lo que anuncian es una pifia similar al parto de los montes. En el
fondo lo que quieren es colgarse la medallita; el tema esencial nada les importa. Esto ocurrió
frecuentemente en los tiempos del procurador Jesús Murillo Karam, el cansao: y los 43 de Ayotzinapa
siguen desaparecidos.

Los servidores públicos encargados de la búsqueda deben tener formación en protección con
enfoque diferencial y estar capacitados para comunicarse con empatía y respeto con los familiares, con
conocimiento y sensibilidad.

La búsqueda de una persona desaparecida es una obligación permanente, hasta que se determine
con certeza la suerte o el paradero de la víctima. Debe hacerse tomando en cuenta todas las hipótesis
que se hayan generado en el proceso de investigación.

Los entes públicos obligados a la investigación omiten incluir en los expedientes cualquier hipótesis
por somera que ésta sea. Lo que las páginas de muchos tomos contienen son indicios inconexos, informes
de entrevistas y actividades inacabadas, y la ausencia de pruebas.

Si estos personajes se asomaran a la página 83 del libro Métodos y técnicas de investigación,
escrito por Lourdes Münch y Ernesto Ángeles, se enterarían de que la hipótesis “es la respuesta tentativa
a un problema; es una proposición que se pone a prueba para determinar su validez; es el eslabón
necesario entre la teoría y la investigación”, se aplicarían, sistemáticamente, a elaborar la teoría para
cada caso.

Urge un acuerdo formal en el que se establezca la obligación ineludible para que todos los servidores
públicos aprendan a trabajar en equipo. Asimismo, la implementación de una reingeniería de procesos
en la Administración Pública que facilite la apertura de los canales de comunicación a todos los niveles
y en todas direcciones: vertical, horizontal y paralela.

El documento emitido por la ONU habrá de cobrar relevancia, si las autoridades vinculadas a la
búsqueda de personas desaparecidas, generan las condiciones idóneas para su aplicación. De lo contrario,
seguiremos en la nostalgia de la creatividad.
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Desde hace dos años, el Sistema Nacional de Seguridad de la Secretaría
de Gobernación alertó a Coahuila sobre el aumento de carpetas de
investigación abiertas por narcomenudeo. Saltillo, Torreón, Ramos Arizpe y
Ciudad Acuña tienen un problema por el alto consumo de cristal, cocaína y
mariguana. Los Centros de Integración Juvenil ven que las autoridades
estatales y municipales no cumplen con su función y ésta se salió de control.

Por las estrategias pobres que aplican principalmente los alcaldes de
estos cuatro municipios, Manolo Jiménez Salinas, Jorge Zermeño Infante,
José María Morales Padilla y Roberto de los Santos Vázquez, y no se diga el
resto de los ediles de la entidad, hoy Coahuila ocupa el honroso primer lugar
en narcomenudeo de acuerdo a la plataforma Semáforo Delictivo.

Los asesores están aconsejando tan mal a los presidentes municipales
y no se diga al gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís, que los resultados
hablan por sí solos. El enfrentamiento en donde murieron nueve personas
pertenecientes a una célula del Cartel del Noreste en la colonia Loma Linda
en Saltillo, el sábado 27 de abril por la mañana, son a consecuencia de la
batalla que sostienen las bandas por apoderarse de la venta de estupefacientes
no sólo en la capital coahuilense, sino en todo el estado.

Los mensajes aterradores que dejó el crimen organizado sobre sus
víctimas, caso concreto el de una mujer asesinada el 26 de abril y encontrada
en un lote baldío de la colonia Provivienda en Saltillo, obligan a la reciente
Fiscalía General de la República (antes PGR) a investigar estos hechos,
porque, según, el cartelón que le fue colocado a la víctima, aparece el nombre
de Fuerza Coahuila.

La mala fama ganada de esta corporación y no se diga los excesos
cometidos por los diferentes grupos de Elite que operan en las diferentes
regiones de la entidad, los colocan siempre en la mira y en el escándalo
público, de que si están o no involucrados con el crimen organizado. Los
números de las bajas de policías ocurridas en los últimos años, revelan
conclusiones crudas que no se pueden ocultar hoy en día.

El Fiscal General, Gerardo Márquez Guevara y el Secretario de
Secretario de Seguridad, José Luis Pliego Corona saben y mantienen informado
al Ejecutivo de lo que ocurre realmente al interior de las policías. Y si acaso
no lo han hecho hasta el momento, el lagunero Jorge Luis Morán Delgado ya
lo hizo en persona ante el propio gobernador.

 Los hechos de cómo se apoderó el narcomenudeo de Coahuila, ponen
en evidencia el trabajo deficiente realizado por los alcaldes quienes reflejan
estar más preocupados en sus futuros políticos y sobre todo en sus
transacciones diarias que realizan que resolver este problema grave.

Números amargos

Los ingresos diarios de personas de todas edades hasta menores de
edad al Centro de Operaciones Estratégicas (COE) con jurisdicción en Saltillo,
hablan por sí solo, aunque las instancias encargadas de la seguridad y de
procuración de justicia no acepten que el narcomenudeo se apoderó de
Coahuila.

Las policías preventivas de la capital de Coahuila y la localidad
ramosarizpense son las ciudades de la Región Sureste, con el mayor número
de detenciones y consignaciones al COE. En los primeros cuatro meses,

Saltillo reportar cerca de 400 capturas contra más de 150 aprehensiones
registradas en Ramos Arizpe,

Los números hablan por sí solos porque el Sistema Nacional de
Seguridad evalúo que en el 2018 hubo cinco mil 400 carpetas de investigación
por narcomenudeo contra dos mil 778 que se acumularon en el 2017. La
capital de Coahuila y la comarca lagunera acaparan el número de asuntos
relacionados con la venta de estupefacientes.

Incluso, varios de los directores de los centros de Integración Juvenil
de la entidad saben del alto número de consumidores de cristal, cocaína y
mariguana. “Ya no nos damos abasto para atender este problema. Tienen
que entrarle los municipios y no lo hacen”, coincidieron una trabajadora so-
cial y un psicólogo que laboran en las oficinas de Saltillo y Torreón. Omitieron
sus nombres para no ser despedidos.

Los empleados de los CIJ afirman que es necesario que se implemente
una cruzada verdadera contra el narcome-  nudeo en Coahuila en donde
participen y trabajen coordinada- mente las autoridades de los tres niveles de
Gobierno.

En Saltillo, el Comisionado de Seguridad y Protección Ciudadana,
Federico Fernández Montañés, quien es apoyado por el Secretario Técnico,
Diego Rodríguez Canales, así como el jefe la Policía Municipal en Ramos
Arizpe, Rolando Álvarez Flores, siguen sin cumplir con la encomienda que se
les dio desde que empezaron las administraciones municipales de las que
forman parte.

Lo mismo ocurre con el trabajo que realizan sus homólogos con
jurisdicción en Monclova, Piedras Negras, Sabinas, Nueva Rosita así como
la Región de los Cinco Manantiales. La venta de droga en Coahuila cada vez
es más descarado y con un Gobierno Federal que sigue cruzado de brazos
para combatir el narcomenudeo que llegó para quedarse.

Coahuila en manos del narcomenudeo

Armando Montalvo Olivo.
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Desde las campañas en las que ha participado el actual
presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, nunca dejó
de criticar las acciones que llevaron a cabo los gobiernos que le
precedieron, tanto Vicente Fox como Felipe  Calderón y Enrique Peña
Nieto, tuvieron que tolerar las críticas que les endilgó el personaje en
mención.

Les criticaba hasta el cansancio todas y cada una de las
decisiones que tomaban del ámbito cualquiera, criticaba por igual las
que salían en materia de educación, de seguridad, de la secretaría del
trabajo, entre muchas, hoy sin embargo a quien lo critica, él los llama
prensa FIFI, el México malo, en fin.

Hoy López Obrador está rompiendo récords, como más de 13
mil muertes dolosas en el país, como las críticas de Elba Ester Gordillo
a su famosa ley educativa entre muchas, y en lugar de poner remedio
pone oídos sordos a esta problemática, descalificando a las voces que
se alzan para que ponga remedio a estos problemas tan serios que
enfrenta el país y sus ciudadanos, está dando al traste con la seguridad
poniendo en peligro a millones de mexicanos que ya tienen temor de
salir a las calles, ya que se pueden ver envueltos en alguna balacera y
perder la vida y convertirse ellos o sus familiares en la estadística de
la cantidad increíble de muertos, que a la fecha suman en el tiempo
récord de esta administración un poco menos de 13 mil y eso que son
nada más 4 meses de Andrés Manuel al frente de los destinos del
país, ya ve presidente que no es lo mismo criticar que hacer, no es lo
mismo procurar la seguridad que merecen los mas 110 millones de
ciudadanos y todavía comenta amigo lector que para después de la
mitad de año las cosas mejoraran, usted le cree, yo tampoco.

Y todavía sale con la noticia, eso sí mañanera de que va a
reponer el cobro de la tenencia federal para recuperar las pérdidas
que se han tenido en el país por sus ocurrencias, recordemos la
cancelación del aeropuerto que se estaba construyendo en la hoy
conocida CDMX.

Y todavía hay quien duda de la baja muy pronunciada y continua
de su popularidad, en tan sólo 4 meses ha bajado de un 87% al 62%
en abril de 2019, así como va no va a llegar en muy buenos términos
cuando llegue la fecha de preguntar a los mexicanos si quieren que
siga siendo su presidente.

Con la tenencia en vista de ser aprobada por sus diputados y el
cobro de predial por parte de la secretaría de Hacienda, ¿usted votaría
para que siga llevando los destinos de este país, yo no o usted amable
lector qué cree?

cse_empresarial@hotmail.com

Debo ser por demás coloquial y citar una frase simplona, pero con
mucho contenido y además pertinente ante tan absurdas comparaciones:
“una cosa es una cosa y otra cosa es otra cosa”, diría Juan Vargas en La Ley
de Herodes, y es que algunos mexicanos fatalistas que se empeñan en
vaticinar un fatídico final a nuestra democracia con la llegada de Andrés
Manuel López Obrador a la presidencia; parecen estar obsesionados con
estos pésimos augurios.

Tal vez el impacto por la derrota del establishment instaurado por PRI
y PAN durante décadas los tiene aún azorados y con serios traumas que
parecen obsesionarlos imaginando desenlaces fatalistas que hacen alusión a
un escenario similar al venezolano realizando absurdas comparaciones dejando
de lado la simpleza de la frase de Juan Vargas, pues Venezuela y México son
dos cosas diferentes, con escenarios políticos diferentes, con presidentes tan
disímbolos tanto en su formación como en su llegada al poder que es imposible
racionalmente hacer una comparación siquiera por error.

Empecemos por la esencia de ambos hombres: Hugo Chávez Frías
tenía formación militar, AMLO no, de ahí una gran diferencia en cuanto a la
toma de decisiones y la forma en que se abordan los problemas. En la
formación militar no hay debate, no hay intercambio de ideas; sino orden y
acatamiento, imposible comparar a un militar y un civil. Pero sigamos con
esta absurda comparación.

Chávez intentó llegar al poder haciendo honor a su formación: mediante
la fuerza, al intentar un golpe de Estado que ciertamente fue fallido, pero que
dejó el precedente de lo que el militar era capaz de hacer por conseguir la
presidencia. AMLO, por su parte, jamás ha usado la violencia a tal grado de
querer llegar al poder por medio de las armas, si bien tomó una mala decisión
al tomar paseo de la reforma por meses, al final entendió que lejos de ganar
simpatías le restaba seguidores, lo cual terminó desgastando su movimiento,
cabe mencionar que participó tres veces como candidato presidencial, es
decir, acatando las reglas electorales y el juego democrático de nuestras
instituciones.

Ahora comparemos el escenario social: Venezuela sufría un trauma
denominado caracazo, que se trato de una revuelta social para contrarrestar
decisiones del entonces presidente Carlos Andrés Pérez quien reprimió a los
civiles insurrectos con el ejército provocando víctimas mortales, todo esto
provocó un descontento general que fue capitalizado por Chávez quien,
compitiendo en una elección democrática, fue electo en 1998 como presidente
de su nación.

En México, por su parte, jamás hubo un clima de odio hacia un
presidente por actos de abuso de autoridad, sino un descontento contra un
sistema en el que PRI y PAN habían tenido la oportunidad de gobernar sin
mejorar en lo absoluto la calidad de vida de los mexicanos y sí provocando
escándalos de corrupción y deshonestidad en beneficio de unos cuantos, lo
cual provocó que los mexicanos le dieran a AMLO la oportunidad en su
tercer intento de llegar a la presidencia. Otra diferencia abismal.

Otra gran diferencia entre ambos líderes es que Chávez una vez en el
poder, su primer acción fue redactar una nueva constitución, y para el caso
de AMLO, se han emprendido reformas constitucionales que denotan una
actitud reformista, de enderezar lo que estaba distorsionado, jamás de
refundar la nación a través de una nueva constitución, situación que por
cierto, fue mencionada en varias ocasiones durante los gobiernos panistas.

Puedo citar decenas de diferencias, pero como bien lo diría el politólogo
venezolano, Moisés Naím; México no es Venezuela, pues México tiene
antídotos para evitar terminar como aquel país andino. Las diferencias son
abismales, los contextos diferentes, la única comparación que puede haber
es en el discurso de cambio que ambos han usado, pero ello, no determina
destinos similares, salvo aquellas ideas y escenarios que algunos fatalistas
anidan en sus pensamientos.

http://enfoqueanalitico.blogspot.com

Asimetrías de izquierda

Samuel Cepeda Tovar.

No es lo mismo criticar
que hacer

Juan Antonio Estrada Soto.
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Bien ha señalado el tío Lolo que, los pleitos,
solamente tienen razones como: “El pleito por los
amores de hombre o de mujer, ya saben, los tiempos
modernos; por el poder que sin duda es un enorme
motivante para confrontarse con los demás, es
muy sabroso chingar y mandar, ya lo vemos en
todo tipo de ideologías y, sin duda, el mayor, es el
pleito por el dinero, eso sí, hay gentes que por el
dinero matan o dejan matar…”

En el asunto de la división y pleitos por
MORENA, existen los dos niveles sin meter el de
los amores, cuando menos no lo de los amores
perros o perrones que algunos tratan de encontrar
en esa división. Poder y Dinero, parecen ser los
motivos claros, ahora, resulta que el instituto de
formación política de MORENA, dirigido por
Fisgón, dicen algunos expertos, reclaman la mitad
de los recursos que tiene MORENA para su
vigencia y procesos electorales y, en esto, al
parecer, está la razón real de que se utiliza a este
grupo para confrontar a la presidente de
MORENA, Yeidckol Polenvsky y así, la disputa
se encuentra entre lo que se podría llamar la lealtad
tradicional y los nuevos grupos que piensan que
de pronto pueden entrar con sus huestes de nueve
miembros en formación política a controlar el
movimiento y, por supuesto, a su presidente y al
mismo presidente López Obrador, como que el
estalinismo les ha llegado a los huesos y les revive
las viejas ambiciones de la vieja burocracia
soviética de la cual, algunos, son viejos militantes
y les hacen cosquillas las ganas de imponerse por
medio del Partido en la conducción de todo el país,
y controlar de esta forma al mismo presidente
López Obrador y ahí sí que estaríamos yendo a un
proceso grave de dogmatismo e imposición política
tipo venezolana… lo que hace el poder y la
ambición del dinero.

Una cosa es la formación de base y
militancia en cada zona del país de acuerdo a sus
usos y costumbres y las condiciones reales en que
se desenvuelven, y otra es la formación dogmática
de los cuadros tipo soviéticos que se busca formar
por medio del dogmatismo, la intolerancia y la
ambición políticas, ya tenemos muchos conflictos
con algunos de los viejos movimientos y partidos
que siguen empeñados en esa formación y acción
para el país y de ahí se dieron, no solamente las
grandes tragedias sino también las grandes
traiciones y delaciones como las que vivimos du-
rante la etapa de los sesenta y los procesos de la
Guerra Sucia, donde los dogmáticos stalinistas, se
empeñaron en denunciar a los luchadores sociales

que no aceptaron sus condiciones de negociación
o de afiliación política.

Hoy, lo vemos en las declaraciones de los
grupos radicalizados en la lucha revolucionaria del
país donde declaran que, incluso, tienen como
traidor y oportunista a Andrés Manuel López
Obrador y le declaran la guerra al igual que los
grupos de la ultraderecha o los controlados por el
poder económico y político ligado en el manejo del
narcotráfico y de la narco política a nivel nacional,
por esa misma razón, cuando se hacen empeños
reales para eliminar o bajar la violencia, aparecen,
sin más, acciones de extrema violencia que lastiman
no solamente a los afectados sino destruyen la con-
fianza y la credibilidad de las acciones emprendidas
por el presidente y sus órganos creados para
combatir la inseguridad o buscar eliminar el
narcotráfico o el huchicoleo y el tráfico de armas,
dinero, gentes y mercancías, controlados, por esos
grupos que siguen en el poder real a pesar de que
ellos aceptaron pasar de Mafiosos del poder a
mecenas y asesores del poder y, como vemos,
incrustados en la estructura política y afectiva del
presidente, inclusive en su pasión que es el beis-
bol pues, desde ahí, le dan palos y mandan bolas
ensalivadas en su contra, pero no hay duda, la
buena fe y la confianza llegan a matar a los mejores
hombres en el mundo tal como les ha sucedido a
muchos de los grandes transformadores políticos

que terminan asesinados o muertos en los golpes
militares o las insurrecciones en su contra y si
Andrés Manuel López Obrador no entiende que
debe poner cuidado en todo esto y sigue con sus
necedades y caprichos, pues no debe quejarse
cuando esto se desmorone y se pierdan las
esperanzas y confianza de los más de treinta
millones de mexicanos que confiamos en él y, no
precisamente para que él perdonara a los mafiosos
y, menos, los integrara a sus cuadros de poder.

Como que pretende repetir los mismos
errores que generó Madero cuando asumía el
poder y eliminaba a sus leales y daba entrada a
sus enemigos para que mantuvieran la cercanía
con él, hasta que le llevaron a fusilar…

Hemos sostenido que AMLO no es un
“revolucionario” es un demócrata, a lo mejor medio
radicalizado y que al final de cuentas no entiende
o no quiere entender la realidad que se genera en
un país en lucha de clases donde los muy ricos,
solamente representan el uno por ciento y el
noventa y nueve lo llenamos los jodidos, los
injodibles y el “lumpen proletariado” como dirían
los intelectuales que tanto nos horrorizan con sus
jaladas.

Ante esa realidad, su discurso es “revolucio-
nario e incendiario” y la realidad es mediocre y
reaccionaria y si continuamos así pues lo más
seguro es que muchas de las riendas del poder se
le van a ir del control y las confrontaciones como
hoy vemos entre dos grupos, serán cada día
mayores, porque el reparto de los puestos y
presupuestos solamente se ha dado en favor de
los que jamás han peleado a su lado y por el
movimiento, sino que llegaron a los grandes
oportunistas que con el cuento del perdón son
afiliados a su lado como gentes de su confianza,
cuando todos los mexicanos sabemos que son parte
de la mafia del poder que nos han estado jodiendo
y chingando, esto no lo puede esconder, que no
nos venga a decir que Harp es ahora un mecenas,
cuando su fortuna la hace en la especulación
financiera, en el “robaproa” en el endeudamiento
nacional al salvar bancos y banqueros, cuando fue
uno de los financieros de FOX su archicontraene-
migo y además nos defraudó en la venta de
“BANDAMEX” al no pagar impuestos y todos
sabemos que es el banquero y especulador de
muchos políticos que son realmente pillos en este
país... y esto está siendo general, los mafiosos
ahora son los de confianza y, los de "confianza”,
son los marginados… pues estamos en la calle de
la desesperanza y la desconfianza.

De la mafia del poder a asesores del poder

Sócrates A. Campos Lemus.

Que AMLO no nos venga a decir que
Alfredo Harp Helú es ahora un mecenas.



El Periódico de Saltillo          10 de mayo de 2019.6

Lo que no se puede ocultar en México son los muertos por la violencia; tampoco el
gravísimo problema de inseguridad que padecemos y sufrimos a diario; una estela de dolor,
sangre y muerte se vive día tras día, hora tras hora y minuto tras minuto. El tiempo pasa y con
todo y las primeras apariciones de integrantes de la Guardia Nacional, los asesinatos,
secuestros, extorsiones, violaciones, feminicidios y robos no cesan.

Con casos como los de Minatitlán, Veracruz, en la que fallecieron 14 personas incluido
un menor de edad o lo que pasó en el ataque de un hombre a su esposa que terminó con la
vida de ambos a las puertas de Casa Jalisco, la residencia del gobernador de dicha entidad.
Donde las cámaras de seguridad captaron a la mujer que está parada en la calle muy cerca
de la residencia oficial del estado en busca de apoyo policial, instantes después el sujeto
acelera su automóvil para atropellar a la víctima y al oficial. No conforme con esa primera
agresión el individuo baja del coche y apuñala en repetidas ocasiones a la mujer en el rostro
y cuello lo que le provocó la muerte casi de forma inmediata. Uno de los escoltas del fiscal de
Jalisco que aguardaba afuera de la Casa Jalisco, en la ciudad de Guadalajara se percató del
hecho y le disparó al agresor.

Las acciones estatales a menudo contribuyen y alimentan conflictos, sin embargo,
muchos focos de violencia comenzaron y subsisten independientemente del Estado, precipitados
por rivalidades entre grupos antagónicos donde estas grandes organizaciones criminales llegaron
al punto del combate abiertamente entre sí; se ha generalizado el uso del armamento de
grueso calibre; se ha extendido el uso de tortura y exposición de cuerpos mutilados y los
perfiles de las víctimas se han diversificado en un estado abierto de violencia, por incrementos
en la delincuencia común, e incluso por fenómenos que no pueden, aún, explicarse del todo.

Para Santiago Roel, director de la organización Semáforo Delictivo, la causa clara
para los homicidios es el narcotráfico, que se encuentra en una situación de plenitud en la que
se agitan sobre todo los estados en los que hay enfrentamientos entre carteles. “Donde
domina un solo cartel, está más tranquilo. (…) También pasa que en las ciudades grandes o
turísticas hay más peleas por la plaza porque se mueve más dinero”.

Mientras que la violencia en México es frecuentemente dirigida contra presuntos
miembros de organizaciones delictivas, en los últimos años también se ha dirigido cada vez
más en contra de funcionarios públicos, periodistas, miembros de las fuerzas de seguridad e
incluso ciudadanos y poblaciones vulnerables. La amplia gama de víctimas, ya que la violencia
se dirige hacia varios grupos de personas, en lugar de a uno solo, contribuye a que la violencia
en México a menudo no siga un patrón particular, creando un dilema tanto para académicos
como para políticos que se enfrentan a la tarea de abordarla usando enfoques tradicionales.

La polémica sobre la política de seguridad en México se aviva y se convierte en tema
central cada mañana en Palacio Nacional, con una prensa deseosa de conocer la verdad
sobre las cifras de víctimas y asesinatos dolosos en el país y una ardua persistencia del nuevo
gobierno por demostrar que las cosas han cambiado.

Para tomar en cuenta:

Tristeza, falta de ánimo y desgano: las principales características de la enfermedad
depresiva ganan terreno entre casi 30% de la población mexicana de 18 a 65 años, que
sufren un padecimiento mental con carga genética que se dispara por factores como problemas
económicos, deserción escolar, desempleo, dificultad para relacionarse o pérdida de la pareja,
así como la violencia, ya sea familiar o del entorno social.

La atención médica para Enfermedades Neurológicas como la depresión en el país se
incrementó 8.2% en comparación con el 2018, de acuerdo con cifras del boletín epidemiológico
de la Secretaría de Salud (SSa), ya se han dado 35 mil 976 atenciones médicas de este tipo,
mientras que en el periodo anterior apenas se tenían 33 mil 221. La temporalidad que se
compara va de la semana 1 a la 15 de este año y retoma datos de atención médica del IMSS,
ISSSTE, Semar, Pemex, DIF, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y la Secretaría de
la Defensa Nacional.

Correo: ivan_najera15@hotmail.com
Facebook: facebook.com/ivannajeraaguero

La Comisión Nacional de Libros de Texto gratui-
tos (Conaliteg) es un organismo público descentralizado
de la Secretaría de Educación Pública (SEP) de Méxi-
co, cuyo objetivo es proporcionar libros de manera
gratuita a los alumnos de educación básica inscritos
en el sistema educativo nacional.

La Conaliteg se creó el 12 de febrero de 1959
por decreto del entonces presidente de México, Adolfo
López Mateos, y era secretario de Educación Pública
Jaime Torres Bodet. Entregó sus primeros ejemplares
en 1960, con el texto que correspodía a los cursos de
primero a quinto grados de primaria; el de sexto grado
se entregó un año después. En 1962, para la portada
de los libros se empleó la obra de Jorge González
Camarena La Patria, ícono de los textos educativos.

Durante los sexenios posteriores al del presiden-
te López Mateos ha sido bastante común presenciar
el banderazo de salida de los autotransportes que lle-
van esos textos a todas la escuelas del país. La entrega
ha sido a tiempo conforme lo marca el calendario
correspondiente.

En la era de la Cuarta Transformación se
escuchan voces de alarma, anunciando el riesgo de
que los libros de texto gratuitos no estén listos a tiempo.

Al parecer, el prietito en el arroz, es Miguel
Rincón Arredondo, ni más ni menos compadre del
presidente Andrés Manuel López Obrador. Este
hombre es integrante del consejo asesor empresarial
de la Presidencia de la República y titular del contrato
como proveedor para la fabricación de los libros de
texto.

Esta desafortunada circunstancia obliga al jefe
del Ejecutivo a solicitar a la instancia correspondiente
la revocación del contrato asiganado a su querido
compadre, a quien lo une una amistad de muchos años;
el tabasqueño gobernante es padrino de bautizo de
Mercedes, hija del dueño de la empresa Bio Pappel.

Según fuentes especializadas en el movimiento
de las industrias del sector papelero, Bio Pappel es
una empresa que provee el 80 por ciento del insumo
que se necesita para los más de 200 millones de
ejemplares que imprime la Conaliteg cada año y que
para el próximo ciclo escolar podrían no estar a tiempo.

Entre los industriales del sector papelero, Bio
Pappel, la Cámara del Papel y la Confederación de
Cámaras Industriales (Concamin) hay un prudente
silencio, se reservan un pronunciamiento después de
que el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo
que “pedirá al empresario Miguel Rincón Arredondo
renunciar a la licitación de compra de papel para los
libros de texto gratuitos con el fin de no incurrir en
conflicto de interés”.

Mientras este tema se discute en espacios
palaciegos, en las escuelas rurales, en las aulas de las
barriadas los chavitos se preguntarán: ¿Y yo, en qué
leo?

El país de la violencia en la 4T

Iván Nájera Agüero.

Compadre en apuros

José C. Serrano Cuevas.
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Ciento cincuenta periodistas han sido asesinados de 2000 a la fecha
en México, según el informativo News de la BBC, en su versión en español,
y de esa contabilidad ya van seis comuni-cadores muertos en el presente
año.

Tomando en cuenta lo anterior, México sigue siendo uno de los países
más peligrosos para ejercer el periodismo y también el ser defensores de los
derechos humanos, señaló recientemente el informe de la Oficina en
Washington para Asuntos Latinoamericanos, (WOLA, por sus siglas en inglés),
pese a la existencia del llamado Mecanismo de Protección para las Personas
Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, creado en nuestro país
con nulos resultados.

El año pasado publicamos el artículo “Continúa la impunidad en el
caso de periodistas victimados en México”, en el cual dábamos cuenta de
más de un centenar de colegas asesinados en lo que va del siglo XXI, “sin
que se hayan esclarecido dichos crímenes por parte de las autoridades”.

Afirmábamos también que “es una amarga situación la que se vive en
el medio periodístico, pues es terrible el número de asesinatos, así como la
desaparición forzada de no pocos comunicadores en el país, cuya cantidad
va cada día en aumento”, tal como sigue ocurriendo.

En aquel entonces mencionábamos en detalle de siete homicidios
perpetrados en 2017, entre ellos el lamentable caso de Miroslava Breach
Velducea, periodista de “El Heraldo de Chihuahua”, corresponsal de “La
Jornada” y “Norte de Ciudad Juárez”, asesinada arteramente cuando
salía de su casa, así como la muerte a tiros en plena vía pública de Javier
Valdez Cárdenas, fundador y redactor del semanario “Ríodoce” y escritor
de varios libros sobre temas relacionados con el crimen organizado.

Al término de 2018, según los registros de las ONG’s “Artículo 19” y
“Reporteros sin Fronteras”, México se mantiene como uno de los países más
peligrosos del mundo para el ejercicio del periodismo, ya que durante ese año
fueron privados de la vida más de ocho comunicadores en el país.

A lo anterior tenemos que añadir que en el Presupuesto de Egresos de
la Federación para el ejercicio 2019, hay una disminución de recursos para la
Fiscalía Especializada en la Atención de Delitos contra la Libertad de
Expresión, ya que de 17 millones, 989 mil pesos en 2018, en este año se
ejercerán tan sólo 12 millones 889 mil pesos.

El periódico digital “Animal Político” informa que nuestra nación es
el tercer país más mortífero en el mundo para los periodistas, pues el balance
que hace “Reporteros Sin Fronteras” de los comunicadores asesinados,
detenidos y desaparecidos a nivel universal, nuestra patria sólo está atrás de
Afganistán y Siria, que en 2018 registraron, respectivamente, 15 y 11 casos.

Dicho informe destaca que México es un país que no tiene conflicto
bélico declarado, y en cambio registra un número importante de reporteros
asesinados, desaparecidos y/o agredi0dos físicamente.

En un recuento cronológico, los periodistas asesinados en México en
2018, fueron: Carlos Domínguez, de Tamaulipas, interceptado cuando viajaba
en su coche en Nuevo Laredo, acompañado de su hija, obligado a bajar del
auto y atacado con arma blanca hasta matarlo. El crimen ocurrió el 13 de
enero de 2018.

Leslie Ann Pamela Montenegro del Real, del estado de Guerrero, fue
asesinada a balazos por dos sujetos en Acapulco, el 5 de febrero de 2018.
Leobardo Vázquez Atzin, de Veracruz, cuyo homicidio ocurrió en el municipio
de Gutiérrez Zamora.

Juan Carlos Huerta, de Tabasco, ultimado el 15 de mayo en “Emiliano
Zapata”, ranchería cercana a Villahermosa, y como dato curioso el crimen
ocurre justamente en el primer aniversario de la muerte de Javier Valdez, de
Culiacán, Sinaloa.

José Guadalupe Chan Dzib, de Quintana Roo, muerto a balazos el 29
de junio cuando se encontraba en un bar en compañía de un amigo. Rubén
Pat Cauich, asesinado la madrugada del 24 de julio en Playa del Carmen,
Quintana Roo.

Mario Leonel Gómez Sánchez, muerto a balazos el 21 de septiembre
en el municipio de Yajalón, Chiapas. Alejandro Márquez Jiménez, cuyo cuerpo
sin vida fue hallado el 2 de diciembre en una brecha aledaña a la carretera
Tepic–Pantanal, de Nayarit.

Hubo otros crímenes en 2018 en contra de comunicadores que no
pudieron concretarse como asesinatos vinculados con la labor periodística,
de acuerdo a las investigaciones judiciales. Tal es el caso de Alicia Díaz
González, reportera de El Financiero de Monterrey, asesinada por su esposo;
Héctor González Antonio, corresponsal de Excélsior en Tamaulipas, víctima
de un asalto por robo, según familiares, y Sergio Martínez González, en
Chiapas, muerto a balazos, pero que según su esposa tenía seis años de no
ejercer el periodismo, pero sí era activista en la frontera sur del país.

Los casos de agresión violenta y amenazas contra de comunicadores
son innumerables, y de acuerdo con el informe de la mencionada Oficina en
Washington para Asuntos Latinoamericanos, fueron asesinadas seis personas
inscritas desde agosto de 2017 en el Mecanismo de Protección para Personas
Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, por lo que dicha salvaguarda
de nada ha servido, “pues en seis años no se han podido desarrollar políticas
capaces proteger eficazmente a los comunicadores”.

¡Hasta la próxima!

La supuesta protección a periodistas
en México no existe; siguen los caídos

Jesús M. Moreno Mejía.
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Los miles de mexicanos que participaron en la elección presidencial del pasado 2018,
lo hicieron bajo la certidumbre de querer construir una nación que no sólo ampliara sus
aspiraciones de realización, sino también en la búsqueda de generar mediante la transición
del poder político mayores y mejores expectativas para su crecimiento y realización en
oportunidades personales, familiares y sociales.

 En síntesis convencidas de que en cualquier proceso electoral se da las expectativas
de avance y superación, con el fin de incursionar en la vía de escenarios óptimos para el logro
de objetivos, proyectos y metas, cuyo propósito brinden mayores y mejores oportunidades
para una realización de la sociedad en general sean éstas de carácter administrativo, político,
económico, social y cultural.

El bono electoral democrático que dio el triunfo del pueblo a una autoridad en julio del
año pasado, invistiendo a Andrés Manuel López Obrador, como el presidente de la república
mexicana y una configuración de un Poder Legislativo de presencia mayoritaria en su mismo
partido político, en una población de más de 128 millones de mexicanos con una taza de
crecimiento menor al 1.0 por ciento anual en los primeros cinco meses de su mandato, provocan
con ello, una situación de carácter caótico por la serie de medidas adoptadas de forma
simplista  que el nativo de Macuspana, Tabasco, con sus apreciaciones absolutistas del siglo
XIX, hoy busca aplicar en el poder público federal del país, generando con ello un deterioro
en los indicadores económicos productivos de impacto multifactorial, así como un quebranto
en políticas sociales de apoyo que dieron en el inmediato pasado, buenos resultados para la
población con vulnerabilidades de protección a sus necesidades familiares.

 El estilo personal de gobernar AMLO, pasó de la arenga popular y del discurso
inculpador, hacia un neoliberalismo, conservadurismo y destructores del pasado, sus métodos
de conducción administrativa y la ligereza con que aborda temas de toda índole en sus prácticas
de difusión mañanera, muestran su endeble autoridad y conocimiento de cuestiones formales
para la conducción de la nación, en donde al parecer solo él, tiene la comprensión objetiva y
clara de la realidad que se le cuestiona, sean temas técnicos, de seguridad, de economía,
administrativos o procedimentales de justicia.

Todos como sociedad  informada y receptiva, somos testigos conscientes del deterioro
y grados de descomposición social por los cuales trascurría la vida social de México, la cual
demandaba con urgencia la toma de medidas que pusieran límite a la deshonra pública, al
abuso, a la corrupción, a la injusticia, además por consecuencia de todo ello a la inseguridad
provocada por la criminalidad y el tráfico de influencias que se manifestaba claramente en
todos los estratos que integran la sociedad.

México entonces demandaba la aplicación inmediata de orden y pulcritud en las
cuestiones de orden público, mismas que permitieran y propiciaran  la readecuación de la
función pública en todos sus aspectos, sin cuestiones y apreciaciones de motivación en la
emoción personal; más sí, con apego al orden constitucional, al estado de derecho, bajo el
soporte que brindan y dan las leyes e instituciones que rigen el crecimiento de toda la sociedad,

¿Para dónde va la 4T?

Luis Fernando Hernández González.

“Lo que se construye con mentiras, se destruye con el tiempo.”
Frase popular.

eso y no otra cosa era lo que demandaba el mandato público
y social de una elección que hoy sus resultados se ven
pulverizados y echados al vacío que es la nada.

Las propuestas vacuas y el deterioro institucional, nos
hacen recordar con el trascurso de estos sucesos de carácter
político-administrativo, una muestra real donde se nota un
flaco estilo de conducción en la gobernanza, no hace evocar
los pasajes de uno de los libros de Ikram Antaki, que se vuelven
referencia obligada para entender el entorno actual, donde
nos puntualiza que esta es una de las sociedades más
terroristas que existieran contra la inteligencia; es la nación
que se niega a crecer, donde  la apatía, la violencia, la
intolerancia, la ambición desmedida de poder y la falta de
confrontación de las ideas, es donde se cimenta el México
actual, que decisivamente  todos como sociedad debemos de
empujar para que realmente cambie y se modernice.

Pero antes nos debemos de aclarar ¿Qué?, ¿Cómo?,
¿Cuándo? ¿Con qué? y ¿Para dónde va la 4T del actual
régimen y cada una de sus propuestas que para algunos son
totalmente inentendibles en este momento?

Definitivamente México merece ir hacia adelante,
nunca de dar saltos hacia atrás.

“Sin libertad la democracia es despotismo, sin democracia la libertad es una quimera.”
Octavio Paz.
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Pedro Luis Bernal Espinoza, director de
Vialidad del municipio de Torreón, no entiende.
Después del gigantesco escándalo que provocó
cuando fue diputado local ahora se encuentra
acusado por una agente de su corporación en la
Fiscalía de Justicia y ante la Comisión de Derechos
Humanos de Coahuila de acoso sexual el domingo
24 de marzo. El Centro de Justicia Para la Mujer
el Ministerio Público de la Fiscalía tomó la denuncia
y la canalizó,  por ser un tema de género  el personal
de la dependencia dará asesoría.

La memoria social, consignada en los
medios de comunicación de Saltillo, dieron cuenta
cuando Pedro Luis Bernal fue diputado local
embarazó a una empleada del Congreso a quien
presionó para que abortara. Al negarse la empleada
se vino el escándalo mayúsculo. Desde entonces,
sus correligionarios panistas le dieron el mote de
“El Clinton Lagunero”. Ahora, protegido por el
alcalde panista de Torreón, Jorge Zermeño Infante,
fue designado director de Vialidad y lo primero
que hizo es seguir con sus correrías delictivas.

Hace poco, fue acusado por una dama, que
mostró inclusos videos, de que la había acosado al
perseguirla por varios kilómetros, en un auto no
oficial que no portaba ninguna insignia ni escudo
de Vialidad, ni del municipio.

Pedro Luis Bernal, a bordo de un vehículo
Toyota Corolla color blanco, modelo 2015, que fue
adquirido por el Fondo del Fortalecimiento para la
Seguridad (Fortaseg), que no puede ser utilizado
como patrulla oficial, siguió por varios kilómetros
a la dama que interpuso denuncia, hasta que llegó
a la casa de sus padres, en la colonia Carolinas.

“Primero pensé que era alguien que me
acosaba -relató la dama-, como traía los vidrios
polarizados no sabía quién era el que me perseguía,
llegué hasta la casa de mis padres en la colonia
Carolinas donde me refugie. A la media hora llegó
el mismo auto y ahora su conductor, quien resultó
el Director de Vialidad, Pedro Luis Bernal, acom-
pañado de dos agentes de Vialidad, quienes me
quitaron una placa, bajo el pretexto de que me había
pasado el semáforo en rojo. Yo traía toda mi
documentación en regla, licencia de conducir,
tarjeta de conducir y las placas. El coraje del
Director de Vialidad es que no le hice caso y luego
me siguió, yo llegué a pensar que se trata de alguien
que quería secuestrarme”, agregó la dama que
presentó su queja ante las autoridades municipales.
(El Demócrata de Saltillo).

Eso le costó al jefe de vialidad un regaño

senos con el pretexto de voltearle el gafete, por lo
que días después la agente interpuso una queja
ante la Comisión de Derechos Humanos del Estado
de Coahuila, donde comenzó el proceso que hasta
el momento se lleva. (Bueno, eso esperamos, no
le vayan a dar “carpetazo”).

Lo más grave es que el alcalde Jorge Zer-
meño puso a disposición de su subordinado todo el
aparato judicial del ayuntamiento para que lo defen-
dieran, lo que constituye el delito de desvío de recur-
sos pues los abogados los paga el pueblo y por eso
debe ser procesado. De inmediato, los ediles
exigieron la separación del cargo de Pedro Luis
Bernal Espinosa, en tanto se resuelve el caso, así
como “sacar las manos” de la defensa legal del
funcionario público denunciado. Pero el alcalde
panista no los escuchó, simplemente los ignoró.

Por el contrario, el alcalde salió en defensa
furiosa de su amigo y protegido, amparado en una
amistad muy sospechosa lo mantiene aún en el
cargo. “La vox populi”, que generalmente no se
equivoca, asegura que Pedro Luis tiene “comprado
al alcalde con lo que obtiene del “tequilú”. El caso
es que la acusación es entre dos personas y Pedro
Luis Bernal debe contratar sus propios abogados
para su defensa -si es que la tiene- y no utilizar el
dinero de los laguneros para su beneficio propio.

Mientras tanto, las cosas en vialidad siguen
igual, nada ha cambiado. Al menos así lo aceptó el
alcalde al referirse a su protegido: “A ver, es una
acusación que se interpuso ante la Comisión de
Derechos Humanos y cualquiera puede acudir a
presentarla. No más sí te digo, las cosas deben de
tener seriedad. Él se encuentra al frente de una
corporación en donde había corrupción, intereses
y a veces no les gusta que llegue alguien y los
ponga a trabajar. Lo más fácil es acusarlo de malos
tratos y acoso sexual. Espero que se haga una
investigación seria porque cualquiera puede acusar
a cualquiera. Esto no está para jugar ni tomarse a
la ligera. Ojalá y se aclaren las cosas adecuada-
mente”,  dijo Zermeño.

Reconoce que se trata de un tema serio,
que desde luego no se debe de tomar a la ligera,
pero tiene plena confianza en su funcionario, por
lo que, agregó, la queja en su contra no tiene razón
de ser. El alcalde Jorge Zermeño Infante, defendió
al director de Tránsito y Vialidad, Pedro Luis Bernal
Espinoza y se convirtió en juez sin serlo. ¡Habrase
visto tanto cinismo, tanta impunidad!

No, si en Torreón está  K- Brown.

Otra de Pedro Luis Bernal

Manuel Padilla Muñoz.

del alcalde y la advertencia de que si volviese a
cometer otro delito sería cesado.

Ahora, Pedro Luis Bernal tiene otras acusa-
ciones más graves. Una  agente de Tránsito y Viali-
dad presentó una denuncia por abuso sexual ante
Derechos Humanos y la formalizó en la Fiscalía
General del Estado, y tiene fecha del domingo 24
de marzo. En el Centro de Justicia Para la Mujer,
el Ministerio Público de la Fiscalía la tomó y
canalizó, pues por ser un tema de género el personal
de la dependencia dará asesoría y acompañamien-
to a la agente. En la Fiscalía se dio inició a una
carpeta de averiguaciones, donde se solicitó una
orden de protección que le fue otorgada, por lo
que el Director no podrá acercarse al domicilio de
la mujer o al lugar donde ésta se encuentre,
tampoco podrá mantener comunicación con ella.

El expediente 0519/TOR/UATCJEM/2019,
señala a Pedro Luis por el delito de abuso sexual,
el cual está previsto y sancionando en el artículo
226 del Código penal del Estado. El pasado 12 de
febrero el director la agredió de forma verbal y
física, mientras ella se encontraba trabajando de
manera pedestre en el Bulevar Revolución esquina
con la calle de Cuauhtémoc.

Ahí, presuntamente Pedro Luis le tocó los

Pedro Luis Bernal Espinoza.
Ahora acusado de abuso sexual por una

agente de la dirección de Vialidad.
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Luego de una elección que no convenció a nadie y tras la severa crisis económica
provocada por los desatinos en la política económica del presidente en el poder Nicolás
Maduro, aunque casi sin funciones, o ya con el único deber de “estratega militar” para cuidar
su mandato, ya que con sus erróneas decisiones, estatizando y cerrando las empresas que no
lo apoyan como las cemente- ras, bancos, radiodifusoras, la empresa eléctrica estatal
caracterizada por apagones masivos en todo Venezuela, y tiene semiparalizada a toda la
población con pérdidas millonarias, la gente en las calles a oscuras con temor por tantos
robos y asesinatos.

Venezuela es un país  sin ley. En su afán  desmedido de poder, Maduro ha obstruido a
los periodistas nacionales y extranjeros, en reciente intento de entrevista de Jorge Ramos,
periodista de Univisión, fue privado de su libertad y retenido por más de dos horas en el
Palacio de Miraflores. Maduro confiscó sus cámaras y grabadoras de trabajo, luego sería
 deportado de Venezuela y pudo finalmente regresar a Miami.  

De ser Venezuela uno de los principales pro- ductores de petróleo del mundo, con las
recientes sanciones aplicadas por EUA asestando duro golpe al régimen de Maduro al congelar
los activos en Estados Unidos de la petrolera estatal (PDVSA) valorados en 7 mil millones
de dólares, además EUA y sus aliados aplicarán sanciones a los países que compren petróleo
a Venezuela, como la India que ya está resintiendo la presión de EUA; sanciones comparadas
al bloqueo cubano en 1960.

En su desmesurado afán de poder, Maduro ha clausurando periódicos, intenta controlar
la prensa de Venezuela, aplastó multitudinarias manifestaciones en su contra, y con sus
desatinos el dictador ha provocado las inflaciones más altas de Latinoamérica y del mundo,
según el Fondo  Monetario Internacional la inflación va galopando hasta llegar a un millón por
ciento en 2018 mientras que en países vecinos la inflación ronda el 3% en Chile y Perú el
3.7%, en México según Banxi-   co tuvimos una inflación anual en 2018 del 5%.

En Venezuela también han tenido una caída en el Producto Interno Bruto del 18 por
ciento, desplomándose en dos dígitos en su tercer año consecutivo, según estimaciones del
FMI, lo que ha provocado en los ya empobrecidos venezolanos severa hambruna, falta de
víveres, y escasez de  medicinas provocando una crisis humanitaria, incluso Maduro se negó
a recibir la ayuda humani- taria porque la había consiguió el opositor y autoproclamando
presidente Juan Guaidó, quien ha recibido apoyo de EUA, Canadá, la mayoría de países
europeos y Sudamericanos, exceptuando a Bolivia con Evo Morales y a México con Andrés
Manuel López Obrador, que se ha mantenido al margen amparado en la doctrina “Estrada”
institui- da por Genaro Estrada Secretario de Relaciones Exteriores de México en 1930,
Doctrina que la ONU utiliza, acatando “El principio de la no intervención y el derecho a la
autodeterminación de los pueblos”. Basado en este principio el presidente Andrés Manuel se
ha mantenido firme sin intervenir, y mantiene la tesis de una solución pacífica y negociada de
la crisis venezolana.

La terrible situación que atraviesa el pueblo venezolano es solo comparable con las
crisis de la República de Weimar así conocida Alemania en el periodo entre las dos guerras
mundiales; o Zimbabue a finales de la década del 2000, según el FMI son las dos
hiperinflaciones, pero la inflación más alta fue al concluir la segunda guerra mundial, Budapest
estaba destruido y en julio de 1946 en Hungría la inflación alcanzó un nivel impactante 207%
de inflación diaria, es el peor caso de hiperinflación registrado en la historia.

Hasta donde se puede observar en el conflicto venezolano, el dictador Maduro ha
ejercido contra el hermano pueblo venezolano represión y  hostigamiento, queriendo
perpetuarse en el poder, orillando al pueblo a un estallido social, revuelta convocada por el

líder autoproclamado presidente de Venezuela Juan Guaidó.
En estos convulsivos días quedó libre de su prisión

domiciliaria el líder opositor de Maduro y excandidato a la
presidencia de Venezuela, Leopoldo López, quien al quedar
libre  pidió asilo político a la embajada de España. 

La decisión del presidente de México Andrés Manuel
López Obrador de permanecer neutral a generado mucha
polémica; para el politólogo chileno Guillermo Holzmann la
postura de “observador” que adoptó México frente a la crisis
venezolana “no es coherente con la lógica internacional de
luchar conjuntamente mediante la cooperación internacional
contra la desigualdad la corrupción y las violaciones al orden
democrático y a los derechos humanos”.  

Según el economista venezolano Luis Vi- cente León:
hoy es cuando México debe estar más presente y activo en
Venezuela para buscar, con su mejor diplomacia, un diálogo
entre el gobierno y la oposición, entonces para él es una
postura correcta.

Como dicen en el palenque: señoras y señores ¡hagan
sus apuestas a ver quién tiene la razón! Unos están porque
López Obrador tome partido con Guaidó, otros opinan que
México debe permanecer neutral, ¿usted amigo lector que
opina?  

Hiperinflación y crisis
humanitaria en Venezuela

José Luis Rodríguez Flores.  

Estados Unidos ha aplicado sanciones al régimen de
Nicolás Maduro, semejantes al bloqueo cubano.

joseluisrf1@hotmail.com  
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Ya “hace agua” el gobierno de la 4T

La mal llamada “Cuarta Transformación”
está poniendo a la teoría de los signos en una
encrucijada existencial grave, por lo menos en
nuestro país, donde, a diario, cada quien dice y
hace lo que le pega la gana; cada uno interpreta
-la gran mayoría con un enfoque de un muy bajo
nivel intelectual- fenómenos de la economía, la
cultura, la sociología, ¡el derecho!, sustantivo o no,
y en general todo tipo de normas, que no sean las
del perjuro Andrés Manuel López Obrados quien
ha venido actuando también como se le viene en
gana descalificando sin razón alguna a aquellos
intelectuales, críticos sociales o políticos, así como
a los ricos por el solo hecho de serlo, pues considera
que todos  son una bola de ladrones; bueno, excepto
claro está, aquellos que están al servicio de los
caprichos de ese remedo de reformador que no
se cansa de hilvanar una sarta de mentiras y
ocurrencias que, con un cinismo sorprendente, ha
querido esgrimir para borrar de un plumazo las
luchas sociales y los avances que con no poco
esfuerzo y sacrificio, logró cosechar nuestro país
a partir de la Revolución Mexicana. Tal parece
que para él los inteligentes son currutacos
infectados por el virus del capitalismo y donde lo
pasado es abominable. Discurso con el que ha
logrado enclocar pugnas de intereses, odios y
enfrentamientos entre todos los sectores de la
sociedad mexicana.

En alguna ocasión escuché una charada
que decía que, si los autores de la teoría del absurdo
hubiesen conocido nuestro país, no habrían tenido
tanta dificultad para recrear y tratar de interpretar
las historias de vida pues es evidente, ahora, que
las evaluaciones de nuestro comportamiento no
son más que una valoración retórica de la vida
dentro del sinsentido que la caracteriza.

Pensadores de la talla de un Ferdinand de
Saussure, que se quemaron las pestañas para escu-
driñar los secretos de una disciplina que explicara
los intrincados engarces de la comunicación
humana; podrían ser sometidos a revisión para
tratar de entender qué carajos busca un merolico.
La semiótica, la semiología, son letra muerta ante
la estulticia de un mal llamado “movimiento de
renovación nacional” integrado por cuadros de
arribistas que, como nunca en nuestra historia, han
exhibido su ignorancia, su impreparación, su
inutilidad para los cargos a los que han sido
impuestos; ¡en tan poco tiempo!

El caos en México es más que evidente. El
problema migratorio se le ha ido de las manos al
“mal llamado” presidente López Obrador (porque
más que un presidente, parece un monarca
absolutista); las relaciones con los Estados Unidos
y su vesánico mandatario son cada día más de
sometimiento a los también caprichos presidencia-
les, sobre todo ante el amago de las relaciones
comerciales del tratado trilateral de comercio
exterior.

Todo mundo se percató que las imprudentes
declaraciones de López Obrador sobre su política
“humanista” de protección a migrantes, ha
desatado una verdadera invasión, ya no tan sólo
de centroamericanos, sino de otros países, algunos
fuera de nuestro continente.

Había prometido la total anulación de la
“reforma energética” y se continua hoy con más
desatino. Ofreció a sus seguidores, la desaparición
al cien por ciento, de la reforma educativa del
presidente Enrique Peña Nieto, y con presiones
del extranjero, solamente le hizo algunos parches,
en buena parte ocurrentes.

La reforma laboral, que también había

ofrecido cambiar radicalmente en contra de los
detentadores del capital, “ladrones de cuello
blanco”, o sea los empresarios e industriales, con
el corrupto Napoleón Gómez Urrutia a la cabeza,
hizo ya modificaciones “a modo” de los lineamien-
tos impuestos también desde el extranjero.

La contra reforma a lo que para el “mal
llamada” Reforma Educativa del presidente Peña
Nieto, resultó ser la misma gata, nomás que
“revolcada”. Pero con el grave peligro de futuros
conflictos por la lucha del poder magisterial con
que amaga, por un lado, la corrupta de siete suelas
Elba Esther Gordillo, y los ladinos vividores de la
llamada Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación, quienes no solamente no le temen
para nada al “mal llamado presidente” sino que se
pasan por el arco del triunfo a cualquier ley que
esté a “su modo”

 El presidente electo, se había llenado la
boca al decir que habría absoluta libertad de
expresión y sin embargo pululan ya anécdotas de
presiones, velados amagos y directas amenazas,
en contra de los que opinan distinto a él, con
comentarios no sólo provenientes de los medios
tradicionales de la comunicación impresa o
electrónica, sino también descalificando a veces
(cuando le conviene) a redes sociales.

Muchas de ellas provenientes de los aun
llamados organismos no gubernamentales que
también están en la mira de instituciones por
desaparecer hasta lograr el poder absoluto o por
lo menos un mayoritario control clientelar,
quitándole a los que no le son agachones, para
repartir entre sus incondicionales.

Alguien tiene que salir a la palestra para
marcar un alto a esta absurda condición, antes de
que sea demasiado tarde e imposible dar reversa.
Lo ideal sería que el mal llamado guía de la nación
recapacitara y corrigiera el camino, pero eso es
tal vez pedirle peras al olmo, sobre todo por el
nivel intelectual que ha mostrado AMLO hasta hoy.

Por lo pronto, el pasado día 29 de abril, se
evidencio ya un primer desaire durante toda la
ceremonia o pequeña mascarada, que se llevó a
cabo en ocasión de una comedia que se preparó
para dar inicio al …anteproyecto… del proyecto…
de estudio… de las posibles consecuencias de la
construcción del nuevo aeropuerto de México en
la Base Aérea de Santa Lucia.

Adolfo Olmedo Muñoz.

Lo ideal sería que el mal llamado guía de la
nación recapacitara y corrigiera el camino,
pero eso es tal vez pedirle peras al olmo
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Mis sexenios (11) José Guadalupe Robledo Guerrero.

El apoyo de la UAC 
a la huelga obrera

En su libro editado por el Colegio de México
“La huelga de Cinsa-Cifunsa, un Intento de
Regeneración Obrera”, Manuel Camacho Solís
hace énfasis en el apoyo que le dio la Universidad
Autónoma de Coahuila (UAC) al movimiento
huelguístico, debido a que fue un hecho inusitado
en el país. Esto se lee en el libro:

“El movimiento de autonomía universitaria
llevó a los puestos universitarios a un grupo de
jóvenes y formó a varios dirigentes estudiantiles
de nuevo cuño. Cuando empezó el movimiento
obrero las autoridades universitarias y estos líderes
percibieron de inmediato que el movimiento se
extendería a la UAC, por lo que decidieron
adelantarse al problema. Realizaron una junta
urgente para discutir la posición que habría de
adoptar la UAC... allí se decidió realizar una
manifestación de respaldo y se acordó apoyar al
movimiento obrero.” 

“La posición dominante fue la de supeditar
el movimiento estudiantil al movimiento obrero,
procediendo de acuerdo con la Ley y utilizando
los márgenes de acción política del sistema. Los
estudiantes se movilizaron de casa en casa
solicitando ayuda para 25,000 gentes que no tiene
que comer’. El respaldo estudiantil consistió en
ganar para la causa obrera el apoyo de amplios
sectores de la clase media.”

“La posición política que sostuvo la UAC
fue bastante hábil, respaldando efectivamente al
movimiento obrero, no contra punteó a la
universidad con el gobernador, pues con la posición
adoptada le dio a éste último un mayor poder de
negociación -o al menos un argumento a su favor-
frente al Grupo Industrial Saltillo”.

Obviamente Camacho Solís escribió lo
anterior basado en fuentes unilaterales: Melchor
de los Santos, los córporos y sus guías clericales.
Camacho Solís realizó la investigación para su libro
cuando ya se había terminado el movimiento,
precisamente durante la campaña de despresti-
gio en contra de Salvador Alcázar, el líder de la
huelga obrera.

Pero las fuentes de información de Cama-
cho Solís delataron el por qué de su participación.
Los nuevos burócratas de la UAC (los córporos y
oportunistas) sabían que no podrían evitar que los
estudiantes se volcaran en favor de los obreros y
optaron por mediatizarlos, controlando el apoyo
institucional de la Universidad.  Por eso Camacho
nada dijo sobre el proceso de politización de los

universitarios con los obreros que duró más de
cuatro años, y se incubó en discretos círculos de
discusión y estudio en la Preparatoria Nocturna.

Por eso sólo vio en el apoyo universitario:
“el interés de las autoridades universitarias por
controlar los problemas internos de la UAC”.
Melchor y su séquito sabían que si se oponían a
apoyar a los huelguistas, los estudiantes respalda-
rían el movimiento obrero, enderezando una lucha
contra su rectorado, reclamando su incongruencia
hacia las ideas que lo habían llevado a la Rectoría,
plasmadas en la Declaración de Principios.

Camacho Solís tampoco vivió los 49 días
de huelga, por eso poco menciona en su libro sobre
la unidad y combatividad que los obreros mostra-
ron en su lucha, nada dijo sobre la conciencia de
clase y la inteligencia política con que se condujo
el movimiento, y menos dice algo sobre la solidari-
dad que tuvo la huelga por parte de los más humil-
des ciudadanos, que fueron los que principalmente
sostuvieron la huelga. Camacho Solís se engolosinó
con el apoyo clasemediero.

También es cierto que Camacho Solís
intentó entrevistarse con Salvador Alcázar para
recoger sus puntos de vista, pero en ese momento
Alcázar estaba siendo el tiro al blanco de los
esquiroles. Además los despidos estaban a la orden

del día. De eso nada dijo Camacho.
Durante esos aciagos días, en cierta oca-

sión, estando Alcázar en su oficina sindical, se le
comunicó que un académico deseaba platicar con
él sobre la huelga. Alcázar agobiado por la proble-
mática, se negó a recibirlo. 

Para que los obreros consiguieran la
solidaridad de la UAC, el Consejo Universitario
Paritario no era problema, pues todavía las princi-
pales corrientes estudiantiles de la Autonomía,
tenían influencia en el “Máximo Órgano de
Gobierno universitario”. Pero había un asunto que
se debía resolver antes de solicitar al Consejo el
apoyo al movimiento huelguístico ¿Cómo se daría
el respaldo universitario? Melchor encontró una
solución para controlar a los sectores estudiantiles
ligados a los obreros ideológicamente: convocaría
al Consejo, para que acordara su apoyo a la huelga
y se nombraría una Comisión, que además de
representar a la Universidad ante los huelguistas,
también fuera el conducto para canalizar el
respaldo político y material de la Universidad.

Y para que los López del Bosque (propieta-
rios de las empresas en huelga) no radicalizaran
sus críticas en contra de la naciente UAC, argu-
yendo que la universidad era un nido de comunistas
y desestabilizadores de la paz aldeana, como ya lo
habían señalado sus voceros durante el movimiento
de Autonomía,  Melchor decidió que en la Comisión
de solidaridad universitaria, se nombraran a dos
dirigentes estudiantiles córporos: Pablo Reyes
Dávalos (+) y Óscar Pimentel González. Ninguno
de estos dos atentarían en contra de los sagrados
intereses empresariales. Finalmente eran “institu-
cionales”, y para entonces ya mostraban su
querencia hacia el poder político priista. La dichosa
comisión fue de membrete y sirvió para controlar
la solidaridad masiva de los universitarios. Pero
cumplió con las espectativas de darle cobertura
política al movimiento.

Pese a la ayuda que los comisionados
universitarios le prestaron a los patrones, años
después, cuando Óscar Pimentel retornó a Coahuila
como candidato a diputado federal del neolibe-
ralismo salinista, los López del Bosque y sus
voceros lo acusaron de “comunista” por haber
integrado la Comisión solidaria de la UAC con los
huelguistas de Cinsa-Cifunsa. Esta misma
acusación se le haría a Pimentel cuando fue
candidato a la Alcaldía de Saltillo.

Por aquel tiempo un amigo (¿Felipe
Carrera?) me invitó unas copas en el Casino de
Saltillo. Allí nos encontramos con Javier López del
Bosque, quien en un alarde de diplomacia, se sentó

Manuel Camacho Solís escribió su
libro“La huelga de Cinsa-Cifunsa, un

Intento de Regeneración Obrera” basado
en informes de fuentes unilaterales.
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a convivir con nosotros, invocando la sobada frase
de “mi amigo periodista”. 

Aproveché la ocasión y le conté a Javier
López la historia de la Comisión de solidaridad
universitaria, y le sinteticé el caso con una reflexión
que le provocó la risa: “Si Óscar es comunista,
entonces yo soy el Papa”, pero continuó obstaculi-
zando a Pimentel aún cuando ya se había sometido
a sus deseos en su nueva faceta de político priista-
salinista, lo cual no le fue difícil, pues conocía bien
las formas que utilizan los lacayos para infiltrarse
en las recámaras del poder, así se incrustó en las
querencias del policía político acusado de asesino:
Fernando Gutiérrez Barrios, en esa ocasión el
opusdeísta Pimentel se disfrazó de masón para
caerle bien a su jefe de Gobernación. 

Luego Rogelio Montemayor nombraría a
Óscar Pimentel como Secretario de Educación
Pública, posteriormente quiso ser candidato al
gobierno de Coahuila, pero Montemayor le dio su
apoyo a Jesús María Ramón, obligando a Pimentel
a sumarse a las aspiraciones de Enrique Martínez,
quien lo haría Alcalde de Saltillo, donde fue reitera-
damente acusado de corrupción, aunque a decir
verdad esta acusación ha sido una constante en
todos los cargos ocupados por Óscar Pimentel.

Posteriormente, en pago a su apoyo, Hum-
berto Moreira lo nombró Secretario de Gobierno,
pero sus traiciones lo enfrentaron con los Moreira
y lo sustituyeron en el primer año del sexenio
humbertista, saliendo por la puerta trasera, sin
explicaciones, sin despedidas y en el centro de
todas las críticas. Quiso ser el poder tras el trono
y se enfrentó con Rubén Moreira y emigró a la
Ciudad de México, pero ya volvió como titular del
Instituto Municipal de Planeación con el alcalde
Manolo Jiménez Salinas.

Pero dejemos los pormenores mundanos de
la política y recordemos una experiencia que nos
ayudó en el conocimiento de aquellos días de la
heroica huelga obrera. En cierta ocasión, con el
objeto de difundir el movimiento huelguista entre
los universitarios de Torreón, me trasladé a La
Laguna para que informarles a los compañeros
estudiantes la situación obrera y pedirles su apoyo.

Recuerdo que en una de las reuniones que
se llevó a cabo en Ciencias Políticas como un
ejemplo de la solidaridad popular, me referí al
apoyo de las damas de la “vida alegre”, experiencia
que platiqué en un capítulo anterior.

Luego que terminó la reunión, me quedé con
un pequeño grupo de estudiantes que comenzaron
a preguntar sobre algunos pormenores de lo que
había informado, y una compañera me reprochó:
-No me explico por qué le diste tanto énfasis al
apoyo de unas prostitutas, que viven del vicio y
son parte de la enajenación que el sistema ha
diseñado para controlar a los obreros.

Se hizo la discusión, y alguien preguntó: ¿Por
qué se prostituyen las mujeres? La pregunta
acarreó varias respuestas. Unos decían que por
necesidad, otros que por falta de educación,
algunos más que por gusto, y el resto que por ganar
dinero fácil.

Para resolver la diferencia de criterios, el
pragmático del grupo propuso la solución: “Vamos
a investigar la verdad, en la única parte que se
encuentra la respuesta: la zona de tolerancia”.

Movidos por la curiosidad y por el afán de diver-
tirnos en una investigación “científica”, decidimos
trasladarnos al “pecaminoso” lugar, anticipando
que el rico del grupo pagaría los gastos.

Era entre semana por eso no había muchos
“consumidores” en la zona de tolerancia, de allí
que nuestra “investigación científica” pudo llevarse
a cabo. Escogimos una mesa e invitamos a cuatro
“damitas de la noche”, con ellas el grupo se hizo
de doce personas. Ante la escasez de clientes
aceptaron ganarse un poco de dinero con las
“fichas” de las copas que consumían.

Al poco rato apareció la camaradería. ¿Y
ustedes por qué están aquí?, les preguntó una
compañera, -Por qué crees, fue la respuesta de
una de ellas. ¿Por gusto?, preguntó la universitaria.
Las “boquitas pintadas” soltaron la carcajada, y
entre todas completaron esta idea: -Si todos los
que vinieran aquí fueran como los galanes que
ustedes traen (esta referencia nos hizo sentirnos
James Dean), lo haríamos por gusto, pues son
limpios, educados y caballerosos, pero aquí viene
de todo, algunos nos insultan, nos roban, y a veces
hasta nos golpean. ¿crees que eso nos gusta?

Así empezó la plática, en donde cada una
de nuestras invitadas dijeron sus razones que las
llevó a prostituirse. El denominador común fue que
se enamoraron y salieron embarazadas. Como
resultado, los padres las habían corrido o habían
huido de su casa para no enfrentar la “deshonra
familiar”. Sin oficio ni estudios, se enrolaron como
trabajadoras domésticas para subsistir. Tuvieron
que soportar los requerimientos sexuales de todos
los varones de la familia a la que servían, y a veces
contra su voluntad tuvieron que callar las
violaciones nocturnas para conservar el empleo.

Todas se encontraron con “alguien” que las
inició en la prostitución con el convincente
argumento de que: “si lo tienes que hacer, házlo

por dinero”. Así entraron al oficio que todos
critican, pero que es el más antiguo: la prostitución.

Cuando estábamos en estas confidencias,
se acercó a nuestra mesa un “teporocho” que nos
dijo: -No sean “chivas” regálenme una copita. Con
aires demócratas, le hice espacio y lo invité a
sentarse. Estábamos en la cúspide del populismo.

Julián se llamaba el nuevo invitado, a quien
el temblor de sus manos lo abandonó después de
tomarse el segundo trago con avidez de náufrago.
Tenía 23 años, pero “que fregado te vez compa”,
le reprochó uno del grupo, pues aparentaba más.

Julián estuvo atento a nuestra plática, que
matizábamos con comentarios filosóficos mientras
bebíamos. Al poco rato de oír nuestros razona-
mientos, Julián -con varias copas en el estómago-
dijo lo que profundamente sentía: a la mierda la
filosofía.

Cuando oímos esto, una compañera indigna-
da le respondió: -Tú no sabes lo que dices, mejor
cállate, no digas tonterías. Otro compañero llegó
más lejos, utilizando el poder, lo corrió: -Vete de la
mesa, llévate la copa. No jodas. 

Julián se levantó y enfrentó la situación: “Yo
sé quien fue Kant y Hegel, porque también fui a la
universidad”. Ya entrados en materia nos platicó
que era queretano, había estudiado hasta el tercer
año de Filosofía. Se había enamorado perdidamen-
te, y de igual manera había sufrido un engaño. Julián
era un ser sensible, pero no se prostituyó. Esa
“moda” juvenil todavía no aparecía en Torreón. 
Sin ganas de vivir,  se desentendió de sus estudios
y comenzó a tomarse la vida. Abandonó a su
familia, y como él lo dijo: “me fui a recorrer mundo
y a ahogar mi pena en el alcohol “.

Alguien de nosotros le preguntó: ¿Conociste
a Marx? -No, respondió, Marx no tenía cabida en
la escuela y a Cristo lo distorsionaron las
hipocresías de mi familia. El tema concluyó con
una temeraria aseveración de uno de nosotros: “si
hubieras conocido a Marx, no anduvieras en esto”

Sumamente entusiasmados por aquella
cátedra de sociología recibida de las prostitutas y
del alcoholico, tomamos la decisión de trasladarnos
a Saltillo, “a vivir la lucha de los obreros”. Julián
se vino con nosotros. Desde ese momento y hasta
el término de la huelga no volvió a tomar alcohol y
se convirtió en uno más de los desinteresados
activistas a favor del movimiento.

Discreto y siempre dispuesto a servir en las
más modestas tareas y comisiones se confundió
entre los anónimos de la huelga. Al finalizar el paro,
Julián volvió con su familia a Querétaro. Luego
supe que se había reconciliado con sus padres y
con él mismo. Terminó sus estudios de Filosofía,
se hizo profesor y se enroló en el activismo sindical.

Lo volví a encontrar cuando andábamos
organizando sindicatos universitarios, abandonó la
borrachera para siempre, se encontró una novia y
se casó. A Julián y a muchos otros de mi genera-
ción, estas vivencias les cambiaron la forma de
ver las cosas, tal vez por eso sigo insistiendo en la
trascendencia que tuvo el movimiento obrero
saltillense para los jóvenes que participaron al lado
de los asalariados que producen la riqueza.

Continuará.
El final del sexenio gutierrista...

Para controlar el apoyo estudiantil a
los obreros, Melchor de los Santos creó
una comisión de solidaridad integrada
por dos de sus incondicionales, Óscar
Pimentel González era uno de ellos.
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José C. Serrano Cuevas.

Originario de Piedras Negras,
Coahuila. Nació el 23 de febrero de
1923, hijo de Manuel Berain y
Dolores Dávalos. Durante su infan-
cia, su familia se traslada a la
población de Acuña, Coahuila, por
motivos de que su padre trabajaba
en la oficina de Migración. En este
lugar, cursa sus primeros estudios, y
siendo aún muy joven, comienza a
trabajar en las oficinas del puente
internacional en la ciudad de Del Río,
Texas. Años más tarde, regresa a su
ciudad natal y ocupa un empleo como
Cajero en el Viguera Banking Co.,
propiedad de don Francisco García.
En 1950, decide regresar a Ciudad
Acuña e incursiona en la actividad

Manuel Berain Dávalos

Rigoberto Losoya Reyes.

Manuel Berain Dávalos (+).

de los negocios, y abre su propio restaurant denominado “Casino Drive Inn”.
Posteriormente, de igual forma abre al público una nevería llamada “Cristal”,
y al mismo tiempo, administra otros de sus negocios: “Farmacia Nueva”.

Su sensibilidad hacia la comunidad de ciudad Acuña, le permite
participar muy activamente como socio del Club Rotario, donde ocupó todos
los cargos, y se distinguió por haber integrado el mayor número de socios al
mismo Club. Su espíritu deportivo, lo llevó a participar en equipos de beisbol
y basquetbol jugando contra sus eternos rivales: la base aérea de Del Río,
Texas. En 1962, recibe una invitación de don Fernando Lozano para que
juntos se trasladen a Piedras Negras a trabajar en la Junta Federal de Mejoras
Materiales ya que en este puerto fronterizo se llevarían a cabo las obras de
infraestructura del proyecto federal Programa Nacional Fronterizo
(PRONAF), entre los que se pueden citar, la construcción de la nueva
Presidencia Municipal, la garita del  puente internacional, la primera planta
potabilizadora, el drenaje sanitario, la instalación de una nueva tubería de
agua potable para abastecer a toda la población del vital líquido, entre otras
obras importantes.

Otra de sus pasiones fue la equitación en la que invariablemente
paseaba todas las tardes en su caballo. En 1964, llega a ocupar la Gerencia
General del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Piedras Negras,
puesto en el cual permaneció hasta el año de 1993.

En Piedras Negras, también participa muy activamente en el Club
Rotario donde registró una trayectoria muy satisfactoria, donde llegó a ser
presidente del mismo en el año de 1974. En 1967, acepta una invitación del
alcalde David Cárdenas Valdés, para integrar el Comité Organizador de la
feria de la que se mantuvo activo hasta 1978 del que se retiró como presidente.

 En 1989, después de que Santiago Elías Castro, presentara su dimisión
como Alcalde de Piedras Negras, fue considerado en una terna de
personalidades, entre ellos,  Elías Sergio Treviño y  Héctor Fernández Aguirre,
Osvaldo Villarreal y Mariano López Mercado. La Comisión Permanente del
Congreso aprobó por unanimidad la designación de Elías Sergio Treviño E.,
quien ya se había desempeñado como presidente municipal durante el trienio
1973-1975. Su honradez y honestidad siempre lo distinguió como servidor
público.

Falleció a los 91 años de edad el 7 de septiembre del 2014, en la pobla-
ción de Eagle Pass, Texas, retirado de toda actividad pública rodeado de su
esposa, sus cinco hijos y nueras, diez nietos y tres bisnietos. 

El 19 de febrero de 2006, 63 trabajadores quedaron atrapados
en la mina de carbón Pasta de Conchos, donde colapsaron varios
túneles. La mina ubicada en la Región Carbonífera cercana a Sabinas
y Nueva Rosita, Coahuila, era operada por el Grupo México, dirigido
hasta la fecha por Germán Larrea Mota Velasco.

Los trabajadores de la compañía minera más grande del país,
laboraban en el turno de las 22:00 a las 6:00 horas; todos ellos quedaron
atrapados por una explosión de grandes dimensiones y fatídicas
consecuencias.

El 23 de febrero de 2006 fue localizado y rescatado el cuerpo
de uno de los trabajadores fallecidos, Felipe de Jesús Torres Reyna; el
1 de enero de 2007 fue localizado y rescatado el cuerpo del segundo
muerto en la explosión, identificado como José Manuel Peña Saucedo,
vecino del cercano poblado de Palaú.

Días previos al funesto suceso, los mineros se habían quejado
de la concentración masiva de gas metano, muy por encima de los
estándares legales para poder trabajar. La patronal, el gobernador del
estado de Coahuila, Humberto Moreira Valdés y las autoridades de la
Secretaría del Trabajo a nivel federal, hicieron caso omiso de la
advertencia.

El titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS)
en esa etapa del desgobierno del deslenguado Vicente Fox era
Francisco Javier Salazar Sáenz, quien benefició al Grupo Industrial
México debido a los intereses que integrantes de la Fundación “Vamos
México” tenían en la mina Pasta de Conchos.

Entre los socios de la fundación de Marta Sahagún figura
Valentín Díaz Modoro, asociado honorario, y presidente del Grupo
Mevadi Internacional, empresa perteneciente al Grupo México. Así
como este personaje hubo otros mojigatos, rezanderos y meones de
agua bendita, vinculados a esta cofradía.

Salazar Sáenz benefició al Grupo México al ocultar las
deficiencias en las inspecciones de Pasta de Conchos, así como las
condiciones de seguridad de trabajo para los mineros. Los inspectores
de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social realizaron recorridos en
Pasta de Conchos una semana antes de la explosión, que terminaría
con la vida de 65 mineros. No fueron eficaces para prevenir los
accidentes.

El Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y
Similares de la República Mexicana (SNTMMSRP), liderado por
Napoleón Gómez Urrutia, también tiene corresponsabilidad en el caso
Pasta de Conchos.

No todos los trabajadores fallecidos eran miembros del gremio,
la mayoría estaba conformada por obreros subcontratados de una
empresa denominada General de Hulla. Aquí la responsabilidad del
sindicato es el permitir la intermediación de un subcontratista. Además,
el sindicato tenía todas las facultades legales para emplazar a huelga a
la empresa por las pésimas condiciones de seguridad en el trabajo, y
no lo hizo.

El Tema relacionado con la tragedia de Pasta de Conchos
recobra relevancia tras el anuncio del presidente Andrés Manuel López
Obrador, mediante el cual ordena iniciar el rescate de los restos humanos
arrumbados por trece años en el fatídico socavón.

Voces contestarias de coahuilenses consternados por la inacción
de las instancias obligadas a emprender dicha búsqueda expresan que
se debe enjuiciar a los directivos del Grupo México, a los ex integrantes
de la burocracia dorada de la STPS de la era foxista y, de pasadita a
los dirigentes del SNTMMSRM.

Del dicho al hecho hay mucho trecho. Mientras tanto, en el
ring, el senador Gómez Urrutia y el multimillonario Germán Larrea
hacen rounds de sombra.

Larrea vs Gómez Urrutia
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Estilo Pecos (Kirkland y Newcomb 1967) es un calificativo que distingue a una singular
clase de arte rupestre de pinturas policromadas conocidas coloquialmente como chamanes,
dibujados en las paredes y techos en diversos refugios naturales, en un entorno montañoso
que rodea la periferia de los ríos Bravo y Pecos, abarcando 300 kms de circunferencia en el
Norte del estado de Coahuila frontera con EUA, su antigüedad se estima de 3000 a 4000
años (Solveig Turpin 2010).

El sitio arqueológico de San Vicente en la Sierra del Bonito en Acuña, Coahuila, con
figuras antropomorfas reflejando su dinamismo, es una muestra típica del mencionado asunto.

Los chamanes son los sabios personajes que hacían prácticas religiosas actuando
como intercesores entre el mundo natural y el sobrenatural, consiguiendo asegurar las vitales
lluvias, sanar enfermedades, dirigiendo a su gremio (C.S. VanPool 2003).

Para lograr sus propósitos efectuaban múltiples acciones en sus complejos rituales;
una de ellas muy arraigada consiste en el aprovechamiento de plantas mágicas ceremoniales,
conformándose una tradición milenaria en muchos pueblos del orbe, continuando su empuje
en algunos grupos étnicos mexicanos.

Las plantas sagradas desde hace décadas llamaron su atención, siendo consumidas en
forma indiscriminada por las propiedades que las rodean, insertándose sus atractivos con
otros valores culturales y con otros propósitos (Xavier Lozoya 2003); quedando desprestigiadas
por las palabras que intervienen en ellas: alucinógenas, alcaloides, psicodélicas entre otras
palabras.

De acuerdo con el Etnobotánico Jonathan Ott, indica que los libros de plantas
alucinógenas del Antropólogo Carlos Castañeda, publicados en los años 70´s del siglo pasado
alcanzando popularidad; su contenido raya en el espurio (Falsos)

Los científicos sustituyeron los términos peyorativos que circundan a las plantas rituales
por el termino enteógeno. C. Masfarren, Díaz Breni 2003, subrayan que las propiedades
biodinámicas contenidas en los vegetales sagrados son elementos positivos, terapéuticos,
nunca como agentes destructivos o degradantes. En este mismo tenor, al parecer la gente
arcaica del Noreste Mexicano, primero consumieron las semillas del arbusto leguminoso del
colorín Sophora secundiflora, que contienen cistina, un poderoso enteógeno y fue sustituido
por el cactus del peyote (J. Louis Brau 1973 Diaz, J. L. 2003).

Regresando al sitio San Vicente; ahí se manifiesta una fuerte carga simbólica de
personajes anónimos en estado de trance, expresando una alta variabilidad en sus tamaños
dimensionales, desde unos cuantos centímetros, muchos de ellos acomodados masivamente,
hasta figuras mayores a dos metros; acompañados con elementos de fauna, flora, motivos
solares y lunares, algunos de estos decorados en forma masiva y diminutos, cuentas numéricas
con el sistema del punto; comunicando su mundo de fuerzas divinas pretendiendo los seres su
acceso a las fronteras del más allá; donde ellos así mismo se veían subjetivamente; producto
de su aislamiento, cancelación de alimentos, agua, consumo de sustancias enteógenas.

Al colocar esos singulares escalones, funcionó como un puente entre su contacto
ordinario y extraordinario, de hecho, a la mitad de la prolongada pared dibujaron una larga
línea recta horizontal, que al parecer así manifestaron la división del mundo terrenal del
mundo divino, en la búsqueda de su contacto con las deidades y obtener respuestas a sus
necesidades emergentes.

Los agentes involucrados para hacer esos retiros espirituales impresionantes que
pudieron durar semanas ayudaron a que su cuerpo-alma-espíritu quedaran gobernados en un
instinto dual de conservación, actuando fenómenos de cambios en la personalidad y alejamiento
de sí mismo, logrando la auténtica y rara alucinación que no responde a situaciones objetivas
externas (Jose Ferreter Mora); en otras palabras percibían algo inexistente de la realidad en
su entera conciencia del objeto en espacio y tiempo, a verse ellos o sus colegas a sí mismo,
estampando artísticamente esos conceptos ajenos a nuestro entendimiento en su total
dimensión; mientras que con las drogas sintéticas se conduce al caos y a veces sin regreso.

Por otro lado, agradezco al Ing. Agr. Donato Arizpe
C. el permiso para acceder a esos lugares arqueológicos, al
camarada J. Enrique Guerra D. por el apoyo de ir hasta esos
recónditos entornos, al lugareño Manuel Vázquez F. y a
Rufino Rodriguez G. por sus publicaciones continuas en el
Periódico de Saltillo que contribuyen al conocimiento
ancestral.
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Los directores del estilo Pecos

Alejandro Arizpe Montemayor.
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Lo que hay detrás del desencuentro de Jorge Ramos con AMLO es lo que tenemos
que encontrar para dilucidar no el fondo de las preguntas de Jorge Ramos sobre la violencia
y su incremento en México en este sexenio -porque es absolutamente correcta- sino la forma
y el por qué el periodista mexicano radicado en Estados Unidos pretendió reventar la entrevista,
adueñándose de una rueda de prensa en la que había cuando menos otros 20 periodistas.
¿Quién ha utilizado a Jorge Ramos con fines claramente aviesos para exponer al ridículo a
AMLO y con qué fines? Lo que se sabe es que George Soros es el jefe de Jorge Ramos, y
que Soros obedece a los designios de la banca Rothschild, entonces… ¿Cuáles serían las
motivaciones para que Soros/Rothschild hayan enviado a México a Jorge Ramos para reventar
una entrevista y, en el menor de los casos, ridiculizar a AMLO y para qué? Algunos expertos
en geopolítica, entre ellos Alfredo Jalife Rahme, han emitido una serie de opiniones al respecto,
las que probablemente sean las correctas para entender la actitud de Ramos.

Partiendo del hecho de que en la política no hay casualidades, queremos entender
cuáles podrían ser los intereses de George Soros, como para enviar a Jorge Ramos
explícitamente a reventar una entrevista a López Obrador y, en el mejor de los casos,
ridiculizarlo y o, restarle credibilidad. Para entenderlo lo que hay que hacer primero es saber
quién es George Soros y qué es lo que lo mueve. Soros es de origen húngaro, su padre
cambió el apellido de Schwartz a Soros debido al antisemitismo; trabajó en muchos ramos y
al final en los de las finanzas como empleado modesto hasta ser un ejecutivo y, a la postre se
independizó y fundó la empresa Quantum Fund, y ahora en compañía de sus hijos sigue
trabajando en la misma línea en esa empresa. Desde un principio se ha dedicado a la
especulación bajo la influencia de la banca Rothschild para la que trabaja en forma un tanto
encubierta. Ha financiado a políticos de Latino América y también ha financiado campañas
contra políticos de Centro y Suramérica, obedeciendo no una ideología sino a los intereses
pecuniarios de sus socios de manera absoluta, cuasi descarada.

Estos datos nos muestran que Jorge Ramos es sólo un mandadero de George Soros y,
qué al intentar desacreditar a AMLO, obedeció a los intereses del sistema financiero que
representan Soros/Rothschild, los que invirtieron algunos miles de millones de dólares en la
construcción del nuevo aeropuerto de Texcoco y que AMLO les frustró el negocio. Grandes
negocios en México son parte del sistema financiero bajo la férula de Soros/Rothschild,
como Grupo México de Germán Larrea Mota Velazco, principal extractor y productor de
cobre, plata, oro, plomo zinc, etc., de Alberto Bailleres de PEÑOLES del mismo ramo de la
metalúrgica que Larrea Mota Velazco; de la familia Servitje de BIMBO y de Alejandro
Ramírez dueño de la cadena de cines CINEPOLIS entre otros, los que han enfrentado -por
medio del Consejo Coordinador Empresarial y COPARMEX- a AMLO por diferentes motivos
pero todos ellos relacionados con negocios, con el dinero y en menor parte con la política.

Es claro que el cambio radical del paradigma de la política en México con la llegada de
MORENA después de 36 años (seis sexenios) de gobiernos afines a los intereses de Soros/
Rothschild en nuestro país, les ha incomodado a los beneficiarios del sistema anterior y, qué
por esas razones, desde la campaña, se han dado a la tarea de desacreditar a AMLO y de
obstaculizarlo en todo lo que pueda afectar sus intereses.

El episodio un tanto ríspido entre AMLO y Jorge Ramos que pudimos contemplar
hace días, se va a seguir repitiendo en otros escenarios y con otros personajes durante todo
el sexenio actual ya que están siendo trastocados intereses que antes no se habían afectado
y dañado ni con el pétalo de una rosa. Lo que ahora estamos viendo, dentro de los partidos
políticos hay que considerarlo como un cambio. El PRI durante 51 años, de 1929 hasta el 1º
de diciembre de 1982 mantuvo una directriz nacionalista para elevar el nivel de vida de los
más pobres que representaban un 80% y más de nuestra población, y el PAN representante
de la clase empresarial, desde 1939 hasta en 2000 con la llegada de Fox a la presidencia,
combatió al Partido Revolucionario Institucional, sin embargo, en 1981/1982, algo cambió.

Carlos Salinas por el PRI y Fernández de Cevallos por el
PAN sellaron un pacto para repartirse el poder cerrándole el
paso a López Obrador inclusive llevando a cabo dos fraudes
electorales, los del 2006/2012.

En suma, PRI y PAN de la mano, nos gobernaron
durante 36 años, pero el 1º de julio del año pasado lo perdieron
todo ante el empuje de López Obrador/MORENA y lo mismo
le sucedió al grupo empresarial dominante el que es dirigido
-tras bambalinas- por Claudio X. González el CEO de
Kimberly Clark además de ser la némesis de AMLO, no han
podido controlarlo ni tampoco han logrado alinear sus intereses
a este nuevo gobierno que les plantea retos que no habían
visto en los últimos 30 años. Claudio X. González Laporte y
Claudio X. González Guajardo su hijo han tratado de continuar
siendo la punta de lanza del sistema empresarial mexicano,
pero al parecer con López Obrador se han topado en pared
y, si bien les va, terminarán cediéndole terreno a otros empre-
sarios menos radicales, las riendas de la Iniciativa Privada,
los que serán menos agraces contra AMLO o bien, más afines
a las formas de gobernar del actual presidente y al fondo del
nuevo paradigma político administrativo.

Entre el empresariado hay un arcoíris de opiniones que
van desde un gran optimismo y entusiasmo por el luminoso
destino que promete la transformación profunda, que según
la visión de ellos, encabeza López Obrador, hasta lo que ve
el bando de sus críticos que contemplan un panorama obscuro
con grandes nubarrones que prometen virtuales desastres
sociopolíticos y económicos. La cuestión es que México como
un barco de gran calado, tiene desde hace cuatro meses un
nuevo capitán y, según mi parecer, nada sería peor que
tripulantes y pasajeros de dicho barco, estén en contra de su
capitán. O, ¿usted qué opina, apreciable lector?

Jorge Ramos en la mañanera

Augusto Hugo Peña Delgadillo.

El periodista Jorge Gilberto Ramos Ávalos.



 10 de mayo de 2019. El Periódico de Saltillo 17

Y algo sucede en la seguridad: o existe
mucha hambre o existe mucha impunidad, el colmo
lo vemos cuando en Ecatepec, Estado de México,
el día 9 de abril por la noche llega un vehículo con
luces encendidas y se baja un tipejo supuestamente
para comprarle tamales y después de comerlos,
aparece otro cómplice y asaltan al pobre vendedor
de tamales y nadie hace nada.

Esto quiere decir que existe tal impunidad
que se les hace fácil hacerlo en la calle a cualquier
hora del día, que entienden los malosos de que la
política de perdón no les castigará por sus culpas
y los malosos no entienden que el perdón no es
para dejarlos libres, sino para brindarles una oportu-
nidad de mejorar su calidad y nivel de vida con un
buen comportamiento, pero como dice el dicho:
“perro que come huevo, aunque le pateen el hoci-
co”, o bien, “son como las moscas, vuelen a donde
vuelen siempre regresan a la misma mierda”.

Así, sin duda, la conferencia mañanera don-
de interviene Jorge Ramos, que no tiene otro
objetivo en la vida que poner en entredicho a los
hombres del poder, exhibe que, en México, sigue
siendo un problema prioritario el de la seguridad y
el nivel de violencia, y por más que pretendió el
presidente confundir las cifras, finalmente, el dato
del número de asesinados en los meses de su
mandato no son invento, sino, resultado de la
consulta y dados por sus mismos colaboradores, y
si habla de muertos diarios pues si multiplica los
muertos al día por treinta o treinta y un días pues,
las cifras, son similares.

Así que ahora los “estrategas” de la comuni-
cación de AMLO se enfrentarán a dos problemas:
uno a la necedad del presidente en creer que puede
ser un buen torero o dejarnos la bola o darnos bola
a todos y, no todos andamos en la espera de que
nos den chance de hacer preguntas puestas como
bolitas al pie o para cachar, sino que hay gente
pensante que sabe de su labor y trabajo y que des-
pierta, porque entiende de que éste es el camino
para servir a los lectores o audiencias, no en colocar
en peligro a la patria con preguntas capciosas o
mal intencionadas, sino, simplemente, viviendo la
realidad y preguntando honestamente y con valor.
Y, este fenómeno, se desatará ahora en todas las
mañaneras porque dicen -y dicen bien- que los
periodistas, en muchos casos son: “como los perros
de rancho, solamente el de adelante sabe a qué le

están ladrando”, y así se desatan los ladridos, unos
con sentido y otros por copiones.

Por ello, los mismos periodistas que ahora
sufren de la austeridad republicana y andan con el
Jesús en la boca y pidiendo para el camión, les
caló lo dicho por nuestra compañera Isabel Arvide,
sobre las pésimas condiciones en que se encuen-
tran muchos de ellos ya que desde hace años, algu-
nos empresarios no pagaban sino que daban el
espacio a los reporteros para que ellos hicieran su
luchita y vendieran las notas, mientras, ellos, se
embolsaban los presupuestos y ganancias, así que
hay muchos dueños de medios muy ricos con
periodistas muy jodidos o injodibles…

Recordemos que en la campaña de Vicente
Fox, los medios y los periodistas cansados por los
desmanes del poder se lanzaron a un apoyo incon-
dicional en su favor, y él pensó que todo se lo
debían, el caso era que se hacía esa maniobra con

el fin de que no avanzara Cuauhtémoc Cárdenas
y se diera valor al cambio previamente pactado,
desde la cima del poder, para dar el poder al
panismo y no a la oposición de izquierda, pero, al
llegar Fox al poder y no resistir la crítica y los
comentarios adversos comenzó a declarar que no
había que leer los periódicos y cosas por el estilo,
llegando al colmo de que los medios y comunicado-
res dejaron de ver seriamente al mismo presidente
y hacer lo que él hacía, insultarle y burlarse de él
como él pretendía insultar y burlarse de los medios
y periodistas y, así le fue…

Se dice hoy en día que la nueva política está
basada en que: “de nada sirvieron los cien mil
millones que dicen gastó Peña Nieto en promocio-
narse él y su gobierno, porque al final de cuentas
terminó con menos del 14 por ciento de
aprobación”, pero esto no es por el gasto, inversión
o cochupos en la comunicación, es por las deficien-
cias del gobierno, por la corrupción mostrada y
estimulada escandalosamente en acciones mediáti-
cas y, sobre todo, en que la sociedad mexicana
estaba o está hasta la madre de los políticos, de
los partidos y del mismo gobierno tradicional donde
afloró la corrupción, el cinismo y la ineficiencia, y
así se volcaron a dar treinta millones de votos en
favor de AMLO, para darse la oportunidad de un
cambio, esto no quiere decir que todos esos
votantes están en favor de AMLO, sino que están
hasta la madre de la corrupción, la ineficiencia y
el cinismo, y no vaya a caer el presidente, no por
él, sino por los colaboradores que ya sacaron las
uñas y muestran su ambición en tales prácticas y
así comenzaron con las filtraciones y, con el
pretexto de la libertad y de la democracia, se dan
los golpes entre grupos por encima de las mismas
preocupaciones de AMLO que cree que con rega-
ños y no acciones las cosas se compondrán, a
menos que todo sea un jueguito para dar una cara
cuando andan en otras cosas…

Y eso, también, es grave porque cuando se
descubren las mentiras y las manipulaciones y esto
es labor del periodismo, las caretas caen y la
credibilidad y la confianza se pierden… recorde-
mos que las diferencias y ambiciones no se
resuelven en un desayuno, porque: “nada se puede
decir ante un par de huevos”, por ello, desayunan
chilaquiles… o contratan a los Juanitos, para que
saquen las castañas del fuego, como los gatos.

De periodistas y medios

Sócrates A. Campos Lemus.

En la campaña de Vicente Fox, los medios
y los periodistas cansados por los desmanes

del poder se lanzaron a un apoyo
incondicional en su favor, y él pensó que
todo se lo debían, pero cuando llegó al

poder no soportó la crítica y declaró que
no había que leer periódicos... y así le fue.
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La subcontratación o outsourcing es uno de
los temas que los diputados dejaron pendiente en
la propuesta para las reformas a la Ley Federal
del Trabajo; aunque en teoría está regulado desde
2012, se sigue abusando de los mexicanos que bajo
este régimen de contratación pierden sus derechos,
sobre todo porque no está claro qué se considera
como tal, es importante definir esta actividad en la
Ley Federal del Trabajo (LFT).

El outsoursing es una práctica empresarial,
vendría siendo una subcontratación, externalización
o tercerización que trae beneficio a los patrones
porque supuestamente reduce costos de manufac-
tura y equipo, entre otros aspectos, pero en México
los beneficia por la evasión de impuestos de estas
empresas.

A pesar de las manifestaciones en contra
en la Cámara de Diputados, las reformas a la
nueva LFT no esclarecieron cómo se regulará esta
actividad, pero sí se enfoca en materias como
conciliación, resolución de conflictos y sindicatos.
Los diputados aprobaron esta ley en días recientes
con 417 votos a favor, uno en contra y 29
abstenciones. El aval en lo particular fue por 258
votos a favor, 67 en contra y 18 abstenciones.

La Asociación Mexicana de Empresas de
Capital Humano detalla que hay 4.9 millones de
mexicanos que están contratados por outsourcing,
esta actividad implica también la evasión de
impuestos, uno de los principales objetivos de los
patrones. Según cifras de un estudio encargado al
Departamento de Estadística Matemática y
Cómputo de la Universidad Autónoma de
Chapingo por el Servicio de Administración
Tributaria (SAT), se está evadiendo el 3.39 por
ciento del Impuesto Sobre la Renta (ISR)
recaudado en 2017.

En “Evasión en sueldos y salarios”, como
se titula la investigación, se indica que son los
corporativos, servicios educativos y empresas de
información en medios masivos, los principales
evasores al fisco. Les sigue el propio gobierno y
organismos internacionales. El monto promedio de
evasión va de 6 mil a 8 mil 198 pesos anuales por

le retiene el Impuesto Sobre la Renta (ISR),
sumando el sueldo ante el SAT, y lo que le dan sin
registrar. Dado que el pago a los trabajadores
reportado a las autoridades es el mínimo, las
empresas se quedan con el subsidio al salario que
otorga el gobierno federal.

Otro tema pendiente es la regulación de
sindicatos. Las reformas garantizarán la libre
elección de los líderes sindicales, mediante voto
libre y secreto, buscan la transparencia financiera
y la revisión de contratos colectivos en un plazo
no mayor a cuatro años y también la no retención
de cuotas. Estas modificaciones impedirían los
líderes vitalicios: “El periodo de duración de las
directivas no podrá ser indefinido, o lesivo al
derecho de participación y de votar y ser votado”,
indica la iniciativa de reforma a la Ley Federal del
Trabajo.

Se agregan cuatro fracciones al artículo 358
en las que se señala que los líderes estarán
obligados a rendir detalles de la administración de
sus bienes. “La directiva de los sindicatos,
federaciones y confederaciones deberá rendirles
cuenta completa y detallada de la administración
de su patrimonio, en términos del artículo 373 de
esta Ley”. Deroga el artículo 372, que indica
actualmente que no podrán formar parte de la
directiva los trabajadores menores de 16 años y
los extranjeros. En la propuesta de ley se precisa
que los patrones tienen prohibido obligar a sus
trabajadores a afiliarse o retirarse del sindicato o
agrupación a la que pertenezcan. Esta Reforma
Laboral contempla la creación del Centro Nacional
de Conciliación.

La propuesta que ya revisan en la Cámara
de Senadores cumple con las exigencias del T-
MEC, nuevo tratado entre México, Estados Unidos
y Canadá, que, entre otros temas, garantiza la
protección a los trabajadores así como sus
derechos laborales, en cuanto al tema de los
sindicatos también se ve bien, pues si se respeta
lo estipulado en este acuerdo, habría una
democracia sindical.  Pareciera que los diputados
se apresuraron ante la exigencia de la presidenta

Outsourcing aval para empresas
en la evasión de impuestos

Abigail A. Correa Cisneros.

trabajador. Las empresas dan la vuelta a obligacio-
nes y responsabilidades laborales, como el registro
de trabajadores ante el IMSS, Infonavit y el
Servicio de Administración Tributaria (SAT),
también evaden el pago de utilidades y todos son
derechos que se leen en la LFT vigente.

Este estudio refiere que incluso las
empresas outsoursing simulan obligaciones en
materia de seguridad social y ante el fisco, en el
segundo caso las empresas formales reportan a
las autoridades un salario, y pagan otro en efectivo
o en especie (como alimentos) que no es enterado
para fines fiscales que reducen el ahorro para el
retiro y de vivienda para el trabajador.

Por otra parte, está la subdeclaración, que

La reforma laboral pone en la cuerda floja
a los eternos líderes que en México se han

hecho millonarios a costa de los
trabajadores, tal es el caso de Francisco

Hernández Juárez que tiene 41 años
como líder del sindicato de telefonistas.
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del Congreso estadunidense, Nancy Pelosi, a lo
que se dijo que “aquí no se actúa bajo presiones”,
en todo caso, beneficia a los trabajadores y
favorece al tratado que sustituye al TLCAN.

La iniciativa pone en la cuerda floja a los
eternos líderes que en México se han hecho
millonarios a costa de los trabajadores, algunos son
Agustín Rodríguez, que tiene 25 años al frente del
sindicato de trabajadores de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM); Fran-
cisco Hernández Juárez con 41 años como líder
del sindicato de telefonistas; Víctor Flores Mo-
rales con 24 años en el sindicato ferrocarrilero;
Isaías González Cuevas, con más de tres décadas
al frente de la Confederación Revolucionaria de
Obreros y campesinos (CROC); Carlos Aceves
del Olmo, quien se ha reelegido en la CTM. En el
Sindicato del Infonavit, Rafael Rivapalacio
Pontones cumplió 40 años como secretario ge-
neral; Gilberto Muñoz Mosqueda también lleva
cuatro décadas al frente del Sindicato de
Trabajadores de la Industria Química y Carlos
Romero Deschamps, que desde 1989 es líder del
Sindicato de Trabajadores Petroleros y quien se
ha amparado para no responder a 277 solicitudes
de información planteadas de 2003 a marzo de
2019 como sujeto obligado, según el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la Informa-
ción y Protección de Datos Personales (INAI).

Desde el centro

El líder minero e integrante del Senado de
la República, Napoleón Gómez Urrutia, dio a
conocer la nueva Confederación Internacional de
Trabajadores (CIT), organismo que según él ya
cuenta con más de 150 sindicatos afiliados. Ahora
el líder autoexiliado en Canadá, acusado del delito
bancario de 55 millones de dólares (del que fue
exonerado por el cuarto tribunal colegiado en ma-
teria penal), intenta hacer para el nuevo partido
en el poder una nueva CTM…

Por su parte, los diputados de Morena, por
medio de su líder, Mario Delgado, aseguraron que
el memorándum firmado por el Presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, es una
señal del gobierno de la República de que existe
una completa voluntad para abrogar la reforma
educativa diseñada por el entonces Presidente,
Enrique Peña Nieto, por lo que la CNTE debe
alcanzar un acuerdo antes del 30 de abril para que
no quede rastro de esa reforma; sin embargo, se
tendrá que ver si los maestros del chantaje aceptan
ya dejar de protestar y volver al trabajo después
de Semana Santa para que los niños no continúen
perdiendo clases. Aunque otros grupos como la
COPARMEX, mostraron su rechazo a este
memorándum porque sería una abrogación
ilegítima y violentan el estado de derecho…

Mientras tanto, en Oaxaca el secretario de
la SADER nombra a Jorge Bustamante García
como delegado de LICONSA, él es un personaje
de los más conocidos por corrupto en el estado, la
comunidad oaxaqueña y los productores de leche
rechazan la imposición de este individuo.

abicorrea79@hotmail.com

Fidencio Treviño Maldonado.

Desde siempre escarbar en la tierra ha sido el rasante de la civilización, la sociedad tiene que
hacer pozos para extraer agua, para obtener arena, tierra y hasta piedras, inclusive escarbar para
plantar árboles o tirar la semilla y mucho más profundo en la era moderna, perforar varias capas de la
corteza terrestre para sacar petróleo, metales y el carbón.

Coahuila beneficiada con miles de kilómetros cuadrados de un mineral que muchas de las veces
está a flor de tierra: El Carbón. Son decenas de pueblos los conocidos como “La Región Carbonífera”
del Estado y que por décadas han vivido de la extracción de carbón, pueblos en donde el común
denominador de las familias es ser minero por tradición y casi herencia. Las minas están en manos de
unos cuentos y son desde hace mucho tiempo la sobrevivencia de miles de familias en medianos y
pequeños poblados de esta región minera. Compañías chicas, medianas y grandes monopolios han
tenido éxito en la explotación de este mineral, y también en la explotación de los trabajadores u obreros
en la que inclusive no sólo los que manejan las minas, sino quien maneja a los obreros: Los líderes.

De ser mineros con “cierta” seguridad muchos vivales, ocuparon a estos en esta región en los
llamados pocitos, en donde en viles norias se introducen tres o cuatro topos negros, es decir personas
que así les llaman, y en carretillas estiradas por un motor y un cable con ganchos y carrillos son sacados
a la luz, esto se les paga aun por tonelada de carbón, estas personas no cuentan con seguro de vida ni
con seguro social, ni están afiliados a ningún sindicato, son trabajadores que con sudor y esfuerzo
escarban a cielo abierto o metidos en un hoyo para sacar carbón.

La tonelada a estos trabajadores se les pagaba no hace mucho entre 35 y 40 pesos, ya que al
dueño del pozo fluctúa la paga entre 1,500 hasta 1,900 pesos la tonelada vendida a coyotes o directamente
a la termoeléctrica de Nava, Coahuila. Ahora se desata la guerra y entra la minera Micare (Minera de
Carbón Río Escondido) y otros concesionarios que por años entregan carbón a diferentes procesadoras,
AHMSA, Termo, etc.

En juego están contratos de millones de pesos y preferencias por algunos mineros de altos vuelos,
y es que aquí en esta región todos los concesionarios o dueños del carbón juegan a ganar dinero, mucho
dinero en este negro negocio y que va desde quien transporta, quien renta maquinaria y quien lo compra,
es decir son coyotes muy trampeados y venados muy lampareados, tiburones muy arponeados, que
juegan con las empresas y con los obreros como dice el tango “Como juega el gato maula con el mísero
ratón”, de ahí que poco les importe la situación de pobreza, heridas o muertes de los mineros, que nada
les valga llenar las carreteras de cientos o miles de camiones que transportan este mineral, de ahí el mal
estado que estas vías guardan por lo pesados de las armatostes que acarrean el material.

Nuestras ilustrísimas instituciones inherentes a la contaminación, pues bien curadas en salud,
cuidando sus escritorios y tomado café frente a sus computadoras revisando sus facebook, riendo de
las pendejadas que aparecen en sus aparatos de telefonía de la marca de una manzanita mordida, y
dejando a los lobos disfrazados de corderos que sigan degollando a los mansos y callados corderos, es
decir la comisión de energía, como en este caso vigilada por los dueños de las minas y consorcios, de
nuevo el gavilán cuidando el corral de los pollitos.

La tierra es noble, los pendejos somos los que la pisamos y dejamos la estela de destrucción en
ella y, se ve que en este negro negocio es oscuro por el lado que se vea o mire, no hay reversa en esta
contaminación de quien usa el carbón en el caso de la termoeléctrica, y mientras a los proveedores de
nada les sirven recomendaciones de algunas instituciones que como las mamás a los niños les dicen “si
siguen contaminando les va a pasar esto u aquello”, y pues si sólo un consorcio va a ganar millones de
pesos en un contrato, se comenta que aun hay más de este negro negocio, cosa rara y curiosa, alguien
de estos concesionarios del carbón se oponen a la generación de energía sustentable por medio del
viento “eólica” o algo que en nuestra región predomina bastamente: El Astro Rey -celdas solares-.

¿Por qué? pues porque el negocio negro del carbón está a flor de tierra y la explotación del
hombre por el hombre es y seguirá siendo el gran negocio de la humanidad, lo dijo Carlos Marx y lo
repitió Engels. Es decir un negocio Negro en que coyotes, políticos, líderes y dueños de las minas ganan,
los demás son simples peones de este sucio juego que entre el cochinero y la corrupción se da en un país
elaborado de circunstancias y casualidades.

kinotre@hotmail.com

Negocio negro
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Fragmentos (reelaborados) del libro Juan Martínez Veloz “Torreón; Historia y prospec-
tiva de la Ciudad de los Grandes Esfuerzos”, Editora Laguna, México, 2005.

Los primeros pobladores seminomadas de esta región árida del sur de Coahuila  llegaron
hace 12,000 años y se asentaron entre los ríos Nazas y Aguanaval. México a través de los
siglos los denomina genéricamente como Nahoas. La caza (venados, conejos, aves acuáticas),
la pesca en ríos, la recolección de frutos (tunas) y semillas eran las principales actividades
productivas. En agricultura sólo hay registros del cultivo de la calabaza. Las huellas más cla-
ras de las tribus indígenas en La Laguna se encontraron en 1953 en la Cueva de la Candelaria
cerca de San Pedro de las Colonias. Físicamente eran de estatura crecida. (Pablo Martínez
del Rio: Cueva de la Candelaria, Instituto Nacional de Antropología e Historia, México.

Durante los siglos IX a XV el actual territorio que comprende al municipio de Torreón
y la región norte de México (Durango, Coahuila, Chihuahua, Texas; formaron parte de la
Gobernación de la Nueva Vizcaya; posteriormente Provincias Internas de Oriente fueron
habitado por algunos indios nómadas, Irritilas (nombre dado por el historiador Orozco y Vera).
En el norte los conquistadores españoles (a partir de 1557 con la fundación de Zacatecas y
1563 Durango) y su ambición por obtener riquezas de aquel desconocido territorio se toparon
con pueblos de indígenas que nunca se sometieron.

Inicialmente los grupos indígenas seminomadas (más los del norte de Coahuila y sur
de los EUA) los recibieron sin grandes despliegues de hostilidad, pero luego se fueron tornando
más violentos cuando los colonizadores quisieron obligarlos a tener una vida sedentaria y
hacerlos trabajar como esclavos en las haciendas, las misiones, las minas y las llamadas
encomiendas (institución jurídica de Virreinato para colonizar territorios indígenas).

El cronista Gaspar Pérez de Villagrá describiendo a los indígenas del norte (citado por
Vito Alessio Robles) señala: “En el norte ‘los bravos barbaros gallardos’… nunca se sometieron
en realidad, y cuando lo llegaron a hacer, esporádicamente y por breves temporadas, concerta-
ron tratados de paz con los virreyes, tratando de potencia a potencia, y siempre exigieron que
se les suministraran vestidos y alimentos, a cambio de su sumisión, casi siempre precaria, no
de trabajo. En las provincias septentrionales los españoles hubieron de labrar la tierra con sus
propias manos para mantener y vestir a los indios y para repeler sus frecuentes acometidas”.

Se tienen registros de invasiones indígenas a Mapimí en los años 1648, 1653,1659,
1715, 1832 (Ver Antonio Arreola Valenzuela La Región Lagunera; Instituto de Investigaciones
Históricas, UJED, Durango, México, 2002, p. 68); Dr. Manuel Terán Lira: Indios Laguneros,
Cuadernos del Norte, Torreón, Coahuila, México, 1981). Esta lucha se prolongó por cerca
de tres siglos sin que los españoles lograran dominarlos completamente, ni que los aborígenes
cejaran en su manera de ser, hasta que sobrevino la extinción casi completa de dichos grupos
indígenas.

Las tierras que comprenden lo que hoy se denomina como Torreón (1,948 kilómetros
cuadrados) formaron parte durante el Virreinato Español de la Gobernación de la Nueva Viz-
caya y por “derechos de conquista, mercedes” pasaron al dominio del conquistador vasco
Francisco de Urdiñola, mediante cedula real emitida en Madrid España en enero de 1608).
Agustín de Echeverz y Subiza, de Pamplona, España; Marqués de San Miguel de Aguayo y
Santa Olaya a partir de 23 de noviembre de 1682; ex protector de indios en San esteban de
la Nueva Tlaxcala, hoy  Saltillo, al contraer nupcias con Doña Francisca Valdés Alcega y
Urdiñola (segundo matrimonio) biznieta del conquistador entró en posesión de esas tierras y
después solicitó su ampliación.

Los títulos de adquisición de las tierras del Marquesado de Aguayo fueron 5 que se
expidieron en distintas fechas: 6 de noviembre de 1717; 27 de enero de 1731; 22 de junio de
1740; 12 de julio de 1740 y 31 de mayo de 1760. Se extendía desde Mazapil (Zacatecas),
Saltillo, Patos (General Cepeda), Parras, Monclova, Torreón, Coahuila; Mapimí y Lerdo,
Durango. (José Reyes Mireles López, San Pedro de las Colonias, imprenta Río Nazas, México
2007, p.63). Posteriormente, debido a las grandes deudas que adquirieron los herederos del
terrateniente español, el 9 de septiembre de 1825 fueron vendidas en la Ciudad de México

todas estas propiedades a las compañías inglesas Baring
Brothers and Company y Staples and Company.

El Marquesado de Aguayo llegó atener hacia 1844
(fecha en que se vendió a los hermanos Sánchez Navarro)
6’540,847 hectáreas, equiparables a unos 66,766 kilómetros
cuadrados. En  el año de 1848 Leonardo Zuloaga Olivares
(originario de Parras) y Juan Ignacio Jiménez (originario de
Cuencamé) adquirieron por la cantidad de 80 mil pesos de
sus segundos dueños, Jacobo y Carlos Sánchez Navarro
(quienes antes habían comprado la propiedad en 1840 a las
compañías inglesas) las tierras que en aquel entonces eran
conocidas con el nombre de San Lorenzo de la Laguna.

Consumada la Guerra de Independencia de México
en 1821, los estados del norte de México se vieron afectados
por sucesivos ataques y saqueos por parte de indios salvajes,
tales como los Apaches y Comanches, quienes provenían
del altiplano del territorio de los Estados Unidos  y que fueron
confinados al sur del vecino del norte en una situación de
franco exterminio. El incremento de las invasiones hacia
México se debió principalmente al avance colonizador que
hubo por parte de los anglosajones en algunas regiones de
Texas y Nuevo México.

Para detener las invasiones de Apaches y Comanches
de EUA, los gobiernos de México también diseñaron
estrategias con otras tribus. El presidente mexicano  Joaquín
Herrera les otorgó ciudadanía y tierras a los negros Mascogos
e indios Semioles en la frontera norte (El Nacimiento en
municipio de Melchor Muzquiz) para servir como tropas
guarda fronteras entre 1850-1870. (Conaculta; Recetario
Mascogo de Coahuila, México, 2000, p.23.)

Existió otra vertiente indígena colonizador en Coahuila
que fue la de los indígenas Tlaxcaltecas que acompañaron la
labor de las Misiones en el estado de Coahuila en el siglo
XVI y fundarían varias villas como San Esteban de Nueva
Tlaxcala, Santiago de Saltillo, Nuevo Almadén (Monclova),
Santiago del Álamo (Viesca). (Ver: Vito Alessio Robles:
Coahuila y Texas, Porrúa, México 1979, p. 13).

juanmartinez_veloz@yahoo.com

Torreón y las guerras indias

 Juan Martínez Veloz.
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AMLO sigue sin superar su propio triunfo

Luis Eduardo Enciso Canales.

Ricardo Monreal Ávila ha vivido del
presupuesto 34 años brincando de un
puesto de elección popular a otro por

diferentes partidos.

Cual quijote de la mancha Andrés Manuel
sigue luchando contra sus monstruos interiores
como si continuara siendo un candidato de oposi-
ción perenne y suspendido en el tiempo, se ha auto
impuesto el tener que continuar embistiendo a sus
adversarios políticos, no ha terminado de digerir,
ni de comprender, que ya ganó hace diez meses y
que ya es el titular del ejecutivo desde el pasado
mes de diciembre del 2018, con todo el poder que
esto implica, el tiempo sigue siendo su peor enemigo
mientras no se decida a dejar de lado al Andrés
Manuel opositor y se apropie del Andrés Manuel
Presidente de la República Mexicana y con ello
comience a construir un verdadero proyecto de
nación incluyente y que haga realidad aquello de
la “reconciliación nacional”.

Todos los días abre un nuevo frente y con
ello más y más cosas se le siguen acumulando
mientras los resultados a corto plazo no se alcanzan
a vislumbrar ni siquiera a mediano plazo, las prome-
sas, donde fueron cimentadas muchas de las espe-
ranzas de quienes lo eligieron, siguen sin ser tangi-
bles y mucho menos estables, eso sí, hay mucha
pirotecnia verbal que a diario dispara declaraciones
que provocan desde risas involuntarias, hasta enojo
e incredulidad.

Sus defensores alegan que es muy poco el
tiempo para comenzar a ver resultados, el problema
es que no se observó que hoy en día los tiempos
son vertiginosos, la era líquida no espera, hoy los
tiempos globales obliga a quienes conducen los
destinos de una nación a montarse sobre olas
gigantes desde el primer día de su mandato, es
por ello que debió haber llegado preparado de
antemano, con un plan estratégico que entendiera
y se adaptara inmediatamente a esta nueva reali-
dad, otros dirán que precisamente la “izquierda”
no va con eso, que ellos son diferentes y que están
en contra del neoliberalismo que es la “mafia del
poder”, el enemigo a vencer.

La verdad es que esos que hoy se llaman
de izquierda y enarbolan la bandera de la austeri-
dad republicana siguen viviendo al igual que
aquellos que critican en la opulencia que da el
privilegio del poder y con él la perversión de la
corrupción, borrando con ello cualquier tipo de
diferencia entre “unos y otros”. Ricardo Monreal
Ávila es un claro ejemplo de esto, un personaje
cercano al presidente y uno de los máximos
operadores políticos de MORENA. Su actuación
política siempre ha estado ligada al escándalo.

Monreal ha vivido del presupuesto 34 años

ininterrumpidos brincando de un puesto de elección
popular a otro, en 1985 se inició como primer regidor
y secretario del ayuntamiento de Fresnillo,
Zacatecas, en la planilla postulada por el PRI,
partido en el que militó hasta 1998, ha sido tres
veces diputado federal por diferentes partidos PRI,
PRD y Movimiento Ciudadano, dos veces senador
también por diferentes siglas PRI y PT, gobernador
de Zacatecas de 1998 a 2004 y jefe delegacional
en Cuauhtémoc desde 2015. Al otro extremo del
presidente de México se encuentra Tatiana
Clouthier, la mujer que llegó a coordinar la campaña
de Andrés Manuel y a mesurar sus arranques ex-
plosivos y matizar su retórica populista, amén de
dar cierta certeza a los grupos conservadores pues
no hay que olvidar que ella tiene su origen político
en de Acción Nacional, además de ser la hija del
otrora legendario Manuel Clouthier, mejor conocido
como “Maquío”, quien fuese el candidato del PAN
a la presidencia de la república en la elección de
1988 y que compitiera contra Carlos Salinas, del
PRI, y Cuauhtémoc Cárdenas que abanderó una
de las primeras coaliciones de partidos opositores
de izquierda, Frente Democrático Nacional (FDN).

La Clouthier, quizás previendo, se vacunó

antes de tiempo y en una entrevista en Monterrey
Nuevo león previo a las elección del año pasado
declaró que; “la derecha y la izquierda no existen
ya”. Dijo que hoy se trataba de poner a la persona
en el centro de la política, también comentó que
las personas estaban yendo a votar más por las
personas que por los proyectos. Con esta declara-
ción afirma su conservadurismo que contrasta con
la postura, “en teoría”, de López Obrador. Y es
que quizás hoy más que nunca, la realidad para
variar, termina rebasando a la política y a los
políticos, más aun en un país como el nuestro donde
el federalismo enfrenta una profunda crisis y la
debilidad institucional, tan característica del sistema
político mexicano, se manifiesta muy claramente
en los partidos, como lo hemos estado viendo en
el momento de la definición de las candidaturas,
prácticamente todos esos procesos de selección
terminan con fricciones, divisiones o rupturas, de
hecho, estas últimas son los focos rojos que debe
ver Andrés Manuel y ya bajarle al enfrentamiento,
lo único que ha logrado es dividir el país y es que
el radicalismo, la estigmatización, la culpa y la
intimidación, entre otras actitudes negativas, dañan
y contribuyen a separar a los diversos núcleos que
integran la población de una nación.

Cuando esa visión permea en el discurso
político y en las acciones de un gobierno en nada
contribuye en la consolidación de una nación que
trabaje y vaya unida hacia un mismo propósito.
Siempre he pensado que las empresas más
exitosas, sean públicas o privadas, son aquellas
que cuentan con la unidad de sus integrantes porque
estos trabajan por fines comunes entendiendo que
viajan juntos en el mismo barco. El barco llamado
MORENA esta armado con muchas piezas de
reciclaje muy dañadas y por consecuencia está
lleno de filtraciones, a eso hay que agregarle que
todo mundo se quieres trepar en él y que ya se ha
convertido en una auténtica torre de Babel, estas
situaciones si no son subsanadas y corregidas lo
más pronto posible terminarán por sucumbir en
este turbulento mar de lo político que es México.
El tiro le puede salir por la culata al presidente y ni
con todos sus programas sociales podrá evitar que
el castillo de naipes que está construyendo se le
venga abajo, necesita urgentemente darle solidez
y rumbo a su gobierno, y eso no lo va a lograr si
sigue distraído y actuando como candidato de
oposición.

¡Que Tatiana o Monreal le avisen a AMLO
que ya ganó!



El Periódico de Saltillo          10 de mayo de 2019.22

Cañón de San Lucas

Rufino Rodríguez Garza.

In Memoriam del gran historiador
coahuilense Arq. Álvaro Canales. (+)

En lo más recóndito de la comunidad ejidal de Las Norias, en el munici-
pio de Ramos Arizpe se localiza el interesante Cañón de San Lucas, lleno de
vestigios arqueológicos, algunos de los cuales consideramos que fueron
elaborados por los más antiguos habitantes del desierto coahuilense.

En este lugar los inversionistas están abriendo actualmente nuevas
tierras al cultivo y gracias a las perforaciones realizadas el agua regará lo
que le siembren poniendo en peligro estos vestigios. Las siembras podrán ser
desde cultivos forrajeros hasta maíz, frijol o verduras.

El problema es que las brechas y caminos para llegar a las nuevas
tierras que pronto serán explotadas llegan a la boca del mencionado cañón y
de otros más del rumbo, en los que corren el riesgo latente de que sean
vandalizados por los recién llegados.

No es la primera vez que recorremos este sitio, ya en otras ocasiones
el compañero Ventura y el que esto escribe hemos acampado, para documen-
tar tan interesante lugar. Actualmente la vocación económica de aquí es la
ganadería, pero la falta de aguajes ha provocado que se cambien de sitio.
Las tierras recién trabajadas y las cercas ya no dejarán pasar el ganado por
estos potreros naturales.

 En los grabados podemos ver que el estilo es muy parecido al que
conocemos como Pelillal. El Pelillal está al oriente del Cañón de Lucas, a
unos 5 kilómetros aproximadamente.

Es primavera y el calor llega a los cuarenta grados. No hay sombras o
son muy escasas. Lonchamos al pie de unas enormes y añejas palmas, una
de las poquísimas sombras.

El recorrido lo iniciamos por la parte sur del cañón y desde las primeras
rocas empezamos a encontrar grabados de muy buena hechura.

Hay unos átlatl’s muy elaborados en los que se aprecian los elementos
que los identifican, es decir el gancho, el vástago, el contrapeso y el maneral
o agarradera. El gancho o tope puede estar a la derecha o a la izquierda.
Luego el vástago, normalmente recto pero también aquí lo encontramos en
línea quebrada; después sobre el vástago él o los contrapesos, éstos eran
útiles para el mejor equilibrio al poner la lanza o azagaya proceder a lanzar o
arrojar la peligrosa arma que se usó tanto en la cacería como en los enfrenta-
mientos entre grupos enemigos.

Otra parte del propulsor o átlatl es el maneral o agarradera que
generalmente se representa al final del vástago en forma de un pequeño
círculo. La representación de esta arma es buena y muy abundante en este
valle que conocemos como Valle del Pelillal.

Aparte de grabados abstractos donde desconocemos el mensaje,
encontramos algunas figuras humanas unas cerca de la boca del cañón, muy
llamativas por su sencillez y porque en el rostro se ven ojos, nariz y boca,
están sexuados y tienen dedos en sus extremidades. Tienen una forma tan
“curiosa” que me atreví a llamarles los “marcianitos”, pues los dos grabados
ven hacia el centro del cañón.

Más arriba, en el lado sur empiezan a aparecer astas de venado al
parecer de cola blanca donde el estilo cambia en relación a otros del mismo
lugar o del Pelillal. La base es gruesa y recta sin la línea corta horizontal que
es la característica de otros sitios del valle.

En esta zona hay de las dos representaciones, otra diferencia son las
puntas, en un caso son pocas y en el otro estilo son puntas pequeñas y rectas.
En las fotos que acompañan a esta nota se podrán ver estas diferencias, que
pueden ser unas más antiguas que las otras.

En una roca grande, junto a un embalse o represa aparece un conjunto
de 7 astas en el estilo que en mi opinión es de una antigüedad temprana.

En la parte norte del cañón hay otro tablero con 5 astas de estilo
reciente y más de 10 en otras rocas del mismo sitio.

Como curiosidad localizamos una asta angosta y alta igual a una que
se localiza en los alrededores de Chupaderos, claro, hay una respetable
distancia entre una y otra de cuando menos unos 6 kilómetros.

 Otra manifestación de este mamífero es el que se refiere a las huellas
o rastros. Los hay aunque son menos representadas.

En la parte alta, lado sur del cañón, encontramos algunos fierros de
herrar finamente grabados. De hecho podemos considerar que es poco el
vandalismo efectuado en la zona, pues fuera de algunos recuerdos se observan
solo marcas de ganadería.

 Nos encaminamos hacia un alto refugio donde hay unas modestas
líneas en rojo, quebradas o geométricas.
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El compañero
Ventura exploró otros
realices que prometían pero
el resultado fue totalmente
nulo. Llegar a estas pinturas
tiene su dificultad pues al
principio es fácil pero los
últimos 15 metros se torna
muy resbaladizo pues la
grava es pequeña y fácilmen-
te puede uno resbalar. Allí se
puede descansar pues la
sombra dura algunas horas.

Al pie de monte hay una
enorme roca que en su cara
sur tiene buenos grabados,
uno de ellos es una asta de 2
metros con adornos; en una
piedra suelta en el lado norte,
se grabó una figura humana
con los brazos y piernas
extendidos, donde cada
extremidad tiene sus respec-
tivos dedos, pero en el
costado izquierdo tiene una
flecha encajada; siendo estas
características que hacen  el
grabado de este antropomor-
fo muy extraño y raro, no
hay otro igual por estos
rumbos.

 Esta nota no estaría
completa si no mencionamos
un grabado de un hermoso
reptil: una tortuga. Aunque
esta figura no está en el
cañón propiamente dicho, se
ubica por la parte de afuera,
lado oriente, en una roca
inclinada apuntando hacia el
norte.

El cuerpo redondeado y
sus 4 extremidades, que in-
dican movimiento, se le
aprecian sus dedos (tres en
cada pata), la cola que
después de observarla
detenidamente llegamos a la
conclusión que se trata de un
proyectil. La punta de la
lanza está unida a la cola de
la tortuga. Será un grabado
que ilustrará un ensayo que
se está preparando y que
tratará de la fauna grabada
en la gráfica rupestre de
Coahuila.

Muy cerca del campa-
mento hay unos grabados
que se refieren a la vocación
del sitio, la cacería, la roca
tiene 4 átlatl’s y el segundo
de izquierda a derecha tiene
un vástago que parece una
planta, pero es la represen-
tación de los contrapesos.

tendrá tiempo para realizarlo a cabalidad. Él mismo diseñó la
vara con la que será medido.

Si su fuerte es el discurso y su capacidad para conec-
ctar con sus seguidores, su gobierno deberá sostenerse en
las palabras, la venta de esperanza y la compra de paciencia
entre los mexicanos. No en indicadores casi inalcanzables.
“Estábamos tan mal que las cosas tardarán en componerse”.
Eso encaja perfectamente con al mentalidad individualista
de los ciudadanos. El comportamiento de los indicadores y
las críticas por el efecto de sus acciones lo exaltan y lo sacan
de su tono y de su guión. Así se vendrán las cosas a partir de
ahora. El poder desgasta y el pez por su boca muere, ¿pero
eso también aplicará en el caso de los pejelartos?

Para AMLO la retórica es su arma. Más que un hom-
bre de ideas, él es un político de frases hechas. Él descubrió
que, usándolas en todos los casos, en diversos tonos, con voz
pausada, ademanes lentos y con sonrisas congeladas causaba
importantes efectos en “sus adversarios” y en sus seguidores.
Él conduce la presidencia con fierros y palancas en la época
de los microprocesadores y los superconductores. Su visión
está congelada en el México de los 70’s en el mundo
globalizado del reparto de las tareas productivas.

Esas frases simplonas son sus mejores recursos para
atacar y defenderse. El pontifica, descalifica y estigmatiza o
etiqueta al que no piensa igual. A sus opositores, por el
momento semi-agazapados, les irán buscando insondables
intenciones, complotistas incluso, para marginarlos o etique-
tarlos. No se trataría de un fascismo social, racial o religioso
sería una marginación de pensamientos diferentes a los suyos,
ni siquiera ideológicos.

Por el momento su actitud y accionar deriva en dogmas,
actos de fe y voluntarismo puro para prometer resultados
difíciles de lograr, pero que alientan a su base de simpatizantes
a que le tengan paciencia y los justifiquen. Por la inacción o
por los fracasos.

La trampa que autoconstruye AMLO se convertirá
en una molestia. Un mago de las palabras construye casi
todo con palabras, un carpintero lo haría con madera,
involucrar resultados micro y macroeconómicos que él no
puede controlar como parte de sus compromisos de desarrollo
del país suena interesante. Él acierta en su diagnóstico de
que el modelo neoliberal es la causa del injusto reparto de la
riqueza y marginación actual. También, de que los principales
ingresos del país provengan las remesas de los “mojados”,
del petróleo que se extingue y de las manufactureras trasna-
cionales del sector automotriz y del armado de televisiones y
el turismo ampliamente operado y controlado por empresas
de otros países.

Nuestro modelo de desarrollo actual se basa en salarios
bajos, inflación controlada para no aumentar los salarios
mínimos, dólar caro para beneficiar a exportadores,
condonaciones de impuestos a los grandes causantes e
inversionistas, tasas de interés carísimas para los créditos y
ridículas para los ahorradores. La población en general
compra alimentos caros para sus niveles de ingresos, los
insumos básicos son importados. Las vacas, cerdos y pollos
comen granos importados, las semillas, los fertilizantes y las
industrializadoras y procesadoras de alimentos son extranjeras.
Lo mismo las cadenas de supermercados. El sistema bancario
del país está en manos de extranjeros a los que no puedes ni
siquiera amenazar con recortarles las jugosas comisiones que
cobran de los millones de mexicanos forzosamente bancariza-

dos.
El sistema de bienestar incompleto que se construyó a

partir de la década de los 50’s, se fue desmontando desde los
80´s y actualmente es casi inexistente. Las pensiones de
miseria serán la norma, bajo AMLO se intenta darles 1,200
pesos mensuales a los mayores de 68 años, pensionados o
no. Ahora las pensiones son individualizadas, convertidas en
afores son negocio de banqueros y empresarios para
apalancar sus negocios, los millonarios nunca usan su dinero
para crecer. El sistema de salud está en ruinas y en quiebra.
La educación y sus infraestructuras lo mismo. ruinosas.

Para crecer a escalas superiores al tres por ciento
anual, los expertos explican que la inversión pública y privada
se debe dar en grandes cantidades. Los proyectos deben ser
estratégicos y de gran calado para que generen cadenas
productivas de alto valor agregado, que generen un flujo de
la macroeconomía a la micro y de regreso a los indicadores.

En el Milagro Mexicano eso se logró a costa de inver-
siones federales amplias, con gobierno estatales y municipales
pobres y reducidos. La gran masa fiscal era decisión
exclusiva del gobierno federal y su aplicación también. Así,
surgieron carreteras, presas, plantas eléctrica, refinerías,
petroquímica, distritos de riego, caminos, pavimento, drenaje,
agua potable. El mercado externo fue controlado por medio
de aranceles altos. Sin permisos de importación, mercados
nacionales cautivos, tecnología obsoleta, devaluación de la
moneda y estímulos fiscales para las élites económicas y
empresariales se generó el crecimiento. La banca mexicana
financiaba al gobierno a través del Encaje legal y créditos.
Los grupos industriales se volvieron banqueros para auto
prestarse el dinero de los demás.

Pemex ha sostenido al país desde hace décadas.
Cantarell nos volvió la quinta petrolera mundial y nos consolidó
como la novena economía mundial en tamaño. Las vacas
gordas de los gobiernos estatales se dieron a partir de los
excedentes petroleros producto de los altos precios del barril,
que las camadas recientes de gobernadores convirtieron en
el botín de su corrupción y sus saqueos, y los diputados en
fondos de “moches”. Tiene razón AMLO mucho dinero
pasando por algunas manos se vuelve una tentación casi
irresistible. Su decisión al respecto ha sido cerrar los ductos,
del combustible y del dinero federal.

Pemex fue sistemáticamente desmantelado, corrompi-
do y dejado al borde la quiebra y liquidación por los neoliberales
priístas y panistas. Se acabó la gallina de los huevos de oro,
porque la mataron y lo permitimos desde nuestra apatía.
Actualmente no consigue más crédito ni más divisas, por el
momento sólo consigue problemas con las calificadoras de
riesgo crediticio internacionales tan molestas para el
presidente.

El Plan de Desarrollo de Andrés Manuel se queda corto
en sus propuestas y es ambicioso en sus metas. Él se
construyó la trampa en la que lo atacarán, pero al mismo
tiempo él ya construyó la llave que lo sacará de la misma en
dos años más, y que lo revitalizaría para el tramo siguiente: la
revocación de mandato. En la elección intermedia espera
recolectar una abultada votación para ampliar sus posiciones
en el legislativo y conseguir un bono para consolidar su
proyecto. Será interesante ver cómo sale de los momentos
difíciles sin perder los estribos. Él gobierna solo entre los
fantasmas del Palacio Nacional; su equipo carece de figuras
que le aporten prestigio o equilibrio. Será algo interesante.

(Viene de la página 24). El estilo personal de gobernar de AMLO...
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Jorge Arturo Estrada García.

El estilo personal de gobernar de AMLO

Si ya sabes lo que tienes que hacer y no lo haces, estás peor que antes.
Confucio.

Dominar a otros es ser fuertes, dominarse a uno mismo es ser poderoso.
Lao Tse.

(Continúa en la página 23).

Sin grandes líderes y con escasos respaldos
populares, México ha transitado su etapa de país
independiente intentando construir un país con
justicia social, con instituciones fuertes y en algún
momento hasta trató de armar un estado de
bienestar para una población que nunca ha dejado
de crecer y multiplicarse. En 2019, los resultados
de esos 200 años de historia de nación indepen-
diente son evidentes: Corrupción lo carcome todo
como un cáncer, instituciones débiles y despresti-
giadas; pobreza, marginación, desigualdad tan
arraigada como acechante, y ausencia casi total
del estado de derecho. Además, con un Pacto So-
cial incapaz de brindar seguridad a los mexicanos.

En esas circunstancias llegó a la Silla del
Águila un personaje como Andrés Manuel López
Obrador, un tipo imbuido en los símbolos y los mitos
que la historiografía oficial ha fabricado. Tan
especial es la personalidad del presidente que
construyó su propio imaginario, con su propio
panteón de héroes selectos, seguramente ahí
tampoco cabrían los fifís y los conservadores.

Benito fue eterno mandatario en el cargo y
escaso en funciones, con un gobierno sin silla,
itinerante y quebrado que derrotó a los conservado-
res y fusiló al emperador extranjero. Madero, el
millonario del gobierno efímero, que convenció a
los líderes populares a apoyarlo para derrocar al
dictador e intentar la democracia. Zapata, el
agrarista que nunca ocupó la silla, que aportó poco
al movimiento revolucionario en lo colectivo y tanto
en sus localidades surianas, tan pobres entonces y
tan marginadas ahora.

El otro personaje del olimpo de Obrador es
Lázaro Cárdenas, el presidente que intentó darle
a la nación un rumbo propio, con base en ideología
y en los recursos disponibles en el país, tanto huma-
nos como materiales. Lo intentó sin someterse a

las visiones geopolíticas europeas ni al imperio
emergente del vecino norteamericano y su lema
de “América para los americanos”. El buscó
construir un país agroindustrial, autosustentable en
lo alimentario y en lo económico. Así, hizo realidad
el reparto agrario, intentó ejidos colectivos que
pudieran operan como importantes centros de
producción y que no se atomizara la tierra y el
trabajo. Expropió el petróleo que sostendría al país
durante 80 años, buscó la educación laica, con
técnica y maestros con conciencia social. También,

intentó erradicar a las élites políticas y económicas,
locales y nacionales postrevolucionarias, tan ávidas
de poder y riqueza. Su proyecto duró seis años,
con choques frecuentes con sus opositores.
Estados Unidos, Gran Bretaña y la Unión Soviética
rompieron relaciones con México, pero México
despuntó por su liderazgo en un mundo en conflicto.

 Los mexicanos somos tan fatalistas como
nos pinta la historia. Acostumbrados a perder,
rápidamente nos regresamos a nuestras, cada vez
más estrechas, zonas de confort. La democracia
en México se agota en el acto de votar, no es una
actitud ni una forma de vida. López Obrador ha
presentado su Plan Nacional de Desarrollo, el
documento que debe contener la esencia de visión
de país que intentará construir. Según su estilo,
primero con palabras y luego con acciones.

Lo suyo es una transformación. Es la cuarta
según su discurso. El Plan Nacional de Desarrollo
deberá ser la hoja de ruta de esa transformación.
Sin embargo, este documento podría convertirse
en una trampa, en una camisa de fuerza que
desgaste al presidente ante la cada vez más feroz
oposición su “estilo personal de gobernar”.

 Este estilo es de choque, de ataque, de pro-
vocación y de polémica. López Obrador debe
reconocer que lo suyo es la retórica y no la preci-
sión de la matemática de resultados, indicadores y
estadísticas. Para el mandatario los números encie-
rran las intenciones aviesas de los conservadores,
de los “adversarios”. Y aún así, se metió en la
camisa de fuerza, estableciendo parámetros,
indicadores y metas difíciles de realizar por la
enorme complejidad del país, por la ruinosas situa-
ción, porque involucra a intereses trasnacionales
que están fuera de su alcance, además de que no

Andrés Manuel López Obrador, imbuido en
los símbolos y mitos que la historiografía

oficial ha fabricado, con su propio
imaginario y su propio panteón de héroes.


